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«Мы должны создавать экономику в границах России,  
а не за рубежом»
Вице-премьер Юрий Трутнев — о коронавирусе, поиске рынков для сбыта рыбы и строительстве  
города-мечты на Сахалине

Елена Лория, Ирина Цырулёва

П андемия коронавируса не при-
вела к катастрофическим по-

следствиям для экономики Дальне-
го Востока. Там продолжают искать 
инвесторов для крупных инфраструк-
турных проектов и новые рынки для 
сбыта продукции. На Сахалине об-
суждают строительство нового го-
рода, а на острове Русский может 
появиться своя Силиконовая доли-
на. Об этом в интервью «Известиям» 
рассказал вице-премьер — полно-
мочный представитель президента 
России в ДФО Юрий Трутнев. Он так-
же сообщил о планах строительства 
атомной станции на Чукотке, созда-
нии госструктуры-монополиста для 

торговли необработанной древеси-
ной и о том, какие самолёты пропи-
шутся в парке новой региональной 
авиакомпании.

Недавно в Китае произошла новая 
вспышка коронавируса. А какая сейчас 
ситуация на Дальнем Востоке? Планиру-
ются ли какие-то ограничения на грани-
це с Китаем?

Я считаю, что с пандемией корона-
вируса мы в основном справились. Это 
не значит, что она закончилась. Да, неко-
торая часть людей уже переболела и об-
ладает иммунитетом, некоторая часть 
вакцинировалась, тем не менее болезнь 
ещё остаётся в нашей жизни.

До Дальнего Востока коронавирус до-
шёл чуть позже. Из Китая мы его смогли 
задержать: был вовремя принят ряд ре-
шений, в том числе и по ограничению за-
езда иностранных студентов, закрытие 
пунктов пропуска и другие меры. В ре-
зультате на Дальний Восток коронави-

рус пришёл не с востока, а с запада — уже 
после того, как прокатился по централь-
ной части России.

Сейчас темпы распространения чуть 
ниже, чем в среднем по России. Так как 
пандемия идёт на спад, в дополнитель-
ных ограничительных мерах мы необ-
ходимости не видим. Но ситуации мо-
гут быть разные по разным территориям, 
поэтому у губернаторов есть право соб-
ственным решением вводить ограничи-
тельные меры.

Но есть вторичные проблемы, связан-
ные с экономикой. На границе с Китаем 
скопилось большое количество судов 
с уловом, которые не принимают. Мы ста-
раемся решить вопрос с нашими колле-
гами из Китая на уровне ди-
пломатических переговоров. 
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Стой, материалы
Девелоперы предупредили о подорожании новостроек на 7%

Мария Перевощикова

К лету цены на новостройки могут 
вырасти ещё на 7% из-за резко-

го подорожания стройматериалов. 
Девелоперы уже пересматривают 
прайс-листы, рассказали «Извести-
ям» участники строительной отрас-
ли. Ломовики в письме, направлен-
ном в Минпромторг, сообщили, что 
стоимость стройматериалов вы-
растет из-за повышения утильсбо-
ра на спецтехнику по переработ-
ке металла — такое постановление 
намерено утвердить правительство. 
Доля стройматериалов в цене ква-
дратного метра составляет 30–40%. 
За прошлый год они уже подорожа-
ли на 50%.

Правительство намерено утвер-
дить несколько постановлений о по-
вышении утильсбора на автомоби-
ли и специализированную технику. 
3 февраля 2021 года завершилась 
оценка регулирующего воздействия 
(ОРВ) проектов. Сборы на автомоби-
ли планируется увеличить на 25%, 
на спецтехнику — в 2–4 раза, отметил 
директор ассоциации НСРО «Руслом.
ком» Виктор Ковшевный.

Нововведения коснутся в том чис-
ле спецтехники для переработки ме-
талла — экскаваторов, экскавато-
ров-погрузчиков, бульдозеров и так 
далее. Увеличение утилизационно-
го сбора негативно повлияет на ин-
вестиции в отрасль переработки ме-
таллолома, а также на себестоимость 
лома и металлопродукции, сказано 
в письме ассоциации в Минпромторг 
(копия есть у «Известий»). Ломовики 
предлагают не повышать размер сбо-
ров на технику для перера-
ботки металла.

«Победа» за горами
Лоукостер перестанет летать на Дальний Восток

Максим Талавринов

Л оукостер «Победа» перестанет ле-
тать на Дальний Восток, рассказа-

ли «Известиям» источники в авиаком-
пании и в другом крупном перевозчике. 
После того как государство выделит до-
полнительные 5 млрд рублей субсидий 
на полёты из ДФО для любых категорий 
граждан, условия для «Победы» станут 
неконкурентными. Согласно новым 
правилам, дотацию на этом направле-
нии сможет получить только одна ави-
акомпания. Рейсы из Москвы в Улан-Удэ 
продолжит осуществлять S7 Airlines, ко-
торая и получит субсидии. В Минтран-
се «Известиям» сказали, что «Победа» 
не направляла заявку на субсидии. Ло-

укостер уже остановил продажу авиа-
билетов на полёты в Бурятию на даты 
в конце марта и позже, следует из дан-
ных с сайта бронирования перевозчи-
ка. Эксперты не исключили риска дефи-
цита провозных ёмкостей на маршруте 
и снижения доступности авиаперево-
зок в Бурятию для жителей других ре-
гионов.

Лоукостер «Победа» (входит в груп-
пу «Аэрофлот») прекратит полёты 
в Дальневосточный федеральный 
округ (ДФО) после выделения 5 млрд 
рублей на субсидирование авиапере-
возок дальневосточников всех катего-
рий. Об этом «Известиям» рассказали 
источники в лоукостере и другой круп-
ной авиакомпании. «Победа» приоста-
новила продажу билетов из Москвы 
в столицу Бурятии Улан-Удэ на даты 
в конце марта и позже, следует из сис-
темы бронирования авиа-
компании.

Оппонент недоступен
Новый стандарт Wi-Fi может помешать установке 5G

Анна Устинова

Н овый стандарт Wi-Fi может стать 
препятствием для строительства 

сетей 5G в России. На рассматрива-
емый для развёртывания сетей пя-
того поколения в России диапазон 
6 ГГц (6425–7100 МГц) претендует Wi-
Fi 6E — улучшенная версия предыду-
щей технологии беспроводной свя-
зи, позволяющая передавать данные 

со скоростью до 10 Гбит/с. Об этом 
«Известиям» рассказали в Научно-
исследовательском институте ра-
дио. В битву за те же частоты вклю-
чилась и Apple — с ноября компания 
тестирует в России улучшенный ана-
лог Bluetooth — технологию UWB.

В диапазоне 6 ГГц Wi-Fi 6E и 5G 
могут стать конкурентами, расска-
зал «Известиям» замдиректора на-
учно-технического центра Науч-

но-исследовательского института 
радио (НИИР) Евгений Девяткин. Се-
годня Wi-Fi занимает нишу «нижне-
го» поддиапазона (5925–6425 МГц), 
а «верхний» (6425–7125 МГц) могут 
определить под 5G на Всемирной кон-
ференции радиосвязи в 2023 году. Ре-
шение участников грядущей конфе-
ренции повлияет на развитие сетей 
пятого поколения во всём 
мире.
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Дмитрий Лару

В ладимир Путин отчитал чиновни-
ков за подгонку показателей зар-

плат в социальной сфере. Во время со-
вещания с кабмином он потребовал 
от правительства и властей регионов 
тщательно изучить ситуацию не толь-
ко в отношении каждой бюджетной 
организации, но и каждого конкрет-
ного специалиста. Отдельно прези-
дент остановился на оплате труда на-
учных сотрудников. По его мнению, 
некоторые службы «играют в стати-
стику», чтобы показатели сошлись 
за счёт «каких-то ухищрений». Гла-
ва РФ поручил кабмину разобраться 
со всеми нюансами, чтобы оплата тру-
да в бюджетной сфере была прозрач-
ной, а также потребовал выполнить 
майские указы, где в том числе гово-
рится о реальном повышении зарплат 
бюджетников.

Профильная тема совещания на этот 
раз была посвящена совершенствова-
нию института банкротства в стране. 
Однако услышать выступление пер-
вого вице-премьера Андрея Белоусо-
ва, который перед началом мероприя-
тия числился как основной докладчик, 
так и не удалось. Организаторы встре-
чи решили оставить беседу президен-
та с кабмином по этому вопросу за за-
крытыми дверями. Публично глава РФ 
обсудил с правительством несколько 
других важных направлений.

Так, Владимир Путин вернулся 
к проблеме низких доходов научных 
сотрудников, которая была поднята 
8 февраля во время заседания Сове-
та по науке и образованию. Старший 
научный сотрудник одного из ин-
ститутов Сибирского отделения РАН 
Анастасия Проскурина посетовала 
на зарплату в размере 25 тыс. рублей. 
Президент сразу же подчеркнул, что 

эта цифра абсолютно несопостави-
ма с заданными ориентирами, кото-
рые зафиксированы в майском указе 
2012 года. Правительству было поруче-
но обеспечить повышение дохода вра-
чей, преподавателей вузов и научных 
сотрудников до 200% от средней зара-
ботной платы по региону.

В среду президент обратил внима-
ние на то, что на самом деле сумма вы-
считывается не от среднего по эконо-
мике, а среднего дохода от трудовой 
деятельности.

— Слушайте, ведь когда мы говорим 
публично много раз, повторяем одно 
и то же: среднее по экономике такое-то, — 
люди же смотрят, тем более речь идёт 
о научных сотрудниках, считать-то уме-
ют не хуже нас с вами, а может быть, 
и получше. Тогда нужно так и сказать — 
от среднего дохода от трудовой деятель-
ности — и объяснить, что это такое, — за-
явил Владимир Путин.

Ларнака, здравствуйте
Кипр возобновит выдачу турвиз россиянам с 1 марта

Эльнар Байназаров, Полина Гусева

К ипр возобновит оформление тури-
стических виз гражданам России 

с марта. Об этом «Известиям» заяви-
ли в посольстве страны в Москве. Там 
уточнили: процесс подачи докумен-
тов на визу полностью перейдёт в он-
лайн-формат — заявку нужно будет ре-
гистрировать в электронном виде через 
веб-сайты посольства и консульств. 
По прибытии на Кипр у граждан РФ за-
просят отрицательный ПЦР-тест на ко-
ронавирус. При этом сертификат о вак-
цинировании его не заменит, нужен 
будет именно результат теста. В Роса-
виации «Известиям» заявили: регуляр-
ное пассажирское авиасообщение с Ки-
пром по-прежнему не восстановлено. 
Представители туротрасли РФ отмети-
ли, что, после того как посольство Ки-
пра возобновит выдачу турвиз, спрос 
на Средиземноморье начнёт расти и до-
стигнет пика ближе к маю.

�� ВЕСЕННИЙ ОСТРОВ

В середине января замминистра ту-
ризма Кипра Саввас Пердиос заявил: 
с 1 марта 2021 года Кипр снимет ны-
нешние ограничения на поездки для 
граждан 56 стран, включая Россию. 
Проходить 14-дневную самоизоля-
цию/карантин не придётся, уточни-
ли «Известиям» в посольстве Кипра 
в Москве.

Однако даже после заявления зам-
министра страна не спешила с выда-
чей виз — до последнего не было по-
нятно, будет ли Кипр оформлять новые 
туристические разрешения или пустит 
в страну только владельцев уже дей-
ствующих виз.

Вице-президент Ассоциации ту-
роператоров России (АТОР) Дмитрий 
Горин уточнил «Известиям», что по-
лучить кипрские визы на данный мо-
мент невозможно, кроме исключитель-
ных случаев: медицина, работа, учёба 
и воссоединение семьи.

Однако в посольстве Кипра «Извес-
тия» заверили, что начнут выдачу ту-
ристических виз в ближайшее время.

— После вступления в силу плана 
действий, объявленного замминистра 
туризма (то есть уже с марта. — «Извес-
тия»), туристические визы будут выда-
ваться, как и раньше, всем имеющим 
на это право гражданам России, — со-
общили «Известиям» в посольстве 
островной республики.

Там также подчеркнули: процесс 
оформления заявки будет осущест-
вляться в электронном виде через веб-
сайты кипрского диппредставитель-
ства и консульств. Для всех желающих 
посетить страну создана электронная 
платформа cyprusflightpass — запол-
нить заявление на въезд в республи-
ку можно будет через неё.

В посольстве Кипра также отмети-
ли, что сертификат о вакцинации «ни-
коим образом не может заменить от-
рицательный результат ПЦР-теста». 
Поэтому прохождение этой процеду-
ры по-прежнему будет необходимым 
условием для въезда в страну.

— Ведь до сих пор нет официаль-
ных данных о том, что прошедший 
вакцинацию человек не заражён ви-
русом и не передаёт его, — пояснили 
в диппредставительстве. — По прибы-
тии на Кипр граждане России должны 
предъявить отрицательный результат 
проведённого не ранее чем за 72 часа 
до вылета ПЦР-теста на COVID-19. В за-
висимости от эпидемиологических по-
казателей может потребоваться прой-
ти тест по прибытии в аэропорт.

В посольстве РФ на Кипре «Извести-
ям» подтвердили: Никосия обсуждает 
возможность снятия ограничений для 
российских туристов. А пока эти меры 
не вступили в силу, Россия остаётся 
в категории C, что предполагает въезд 
только для отдельных категорий граж-
дан, сдачу ПЦР-теста перед въездом 
на Кипр и 14-дневную самоизоляцию.

— Предполагается, что в зависимости 
от эпидемической ситуации Россия бу-
дет относиться только к так называе-
мым зелёной, оранжевой или красной 
категориям стран. Окончательное ре-
шение в настоящий момент ещё не при-
нято, — уточнили в посольстве.

Там также предупредили тури-
стов, которые захотят посетить север-
ную часть острова: в непризнанной Ту-
рецкой Республике Северного Кипра 
(ТРСК) действуют жёсткие ограничи-
тельные меры — при въезде туда необ-
ходимо предъявлять ПЦР-тест, по при-
бытии обязателен карантин за свой счёт.

— Пересечение «зелёной» линии че-
рез пропускные пункты с севера на юг 
невозможно, а с юга на север не гаран-
тировано. С учётом постоянно меня-
ющейся эпидемической ситуации 
в ТРСК регулярно меняются и огра-
ничительные меры, и условия въез-
да, — подчеркнули в диппредстави-
тельстве РФ.

Площадный бунт
Протесты в Мьянме набирают силу

Наталия Портякова

Вслед за недавним переворотом 
в Мьянме в стране стали всё актив-

нее нарастать протестные настроения. 
Вопреки запрету на массовые собрания 
десятки тысяч людей который день под-
ряд выходят на улицы с требованием ос-
вободить гражданского лидера страны 
Аун Сан Су Чжи и её союзников и вернуть 
им власть. Ширится и кампания граж-
данского неповиновения — 10 февраля 
к врачам, учителям и железнодорожни-
кам примкнули госслужащие министер-
ства электроэнергии и энергетики. И чем 
яростнее протесты, тем жёстче стано-
вится ответ военных: если сам перево-
рот прошёл бескровно, то в последую-
щем противостоянии уже есть первые 
жертвы. К чему это может привести — 
в материале «Известий».

�� НАРОД ВСТРЕПЕНУЛСЯ

Первые сутки после переворота 
в Мьянме, 1 февраля, местные жите-
ли, казалось, пребывали в своеобраз-
ном шоковом анабиозе. Лишь к ночи 
2 февраля на улицах Янгона стали 
слышны первые признаки недоволь-
ства случившимся — автомобильные 
гудки и удары кастрюль в знак против 
ареста гражданских лидеров страны. 
Уже на следующий день сотрудники 
70 больниц и медицинских учрежде-
ний по всей Мьянме прекратили рабо-
ту, осудив переворот. Первые уличные 
демонстрации прошли лишь 4 февраля 
в городе Мандалай, но акция довольно 
быстро закруглилась арестами тех, кто 
рискнул взять в руки плакаты в под-
держку арестованной Аун Сан Су Чжи, 
лидера партии «Национальная лига 
за демократию».

Впрочем, последующие дни показа-
ли: бирманцы долго запрягают, но бы-
стро едут. С 6 февраля вопреки введён-
ному военными запрету на сборища 
более пяти человек десятки тысяч лю-
дей стали ежедневно выходить на ули-
цы с требованием освободить Аун Сан 
Су Чжи, президента страны Вин Мьи-
на и других членов гражданского пра-
вительства.

Первые три дня полицейские раз-
гоняли протестующих водомётами 
и слезоточивым газом, но уже 9 фев-
раля в толпу полетели резиновые пули. 
Не обошлось и без боевых патронов — 
в основном их выпускали в воздух в ка-
честве предупредительных выстрелов, 

однако в СМИ попала история о мест-
ной жительнице, оказавшейся на грани 
жизни и смерти из-за огнестрельного 
ранения в голову. Немало сообщений 
приходило и о ранениях, причём се-
рьёзных, среди других демонстрантов 
в разных уголках страны. Под горячую 
руку полицейских попали и некоторые 
журналисты.

Тем не менее жёсткий ответ воен-
ных не остудил пыла недовольных. 
10 февраля только в Янгоне с протеста-
ми на улицы вышли уже 100 тыс. че-
ловек. Заметно расширилось и число 
участников акции гражданского не-
повиновения — в среду к уже участво-
вавшим в ней докторам, учителям, 
некоторым госслужащим и железно-
дорожникам примкнули сотрудники 
министерства электроэнергии и энер-
гетики. Участились и случаи перехода 
на сторону протестующих сотрудни-
ков сил правопорядка — в ряде городов 
десятки полицейских были замечены 
с плакатами «Сотрудники полиции — 
с гражданскими лицами» или «Нам 
не нужна военная диктатура».

Появилось кое-что новое и в тре-
бованиях народа к узурпировавшим 
власть генералам помимо освобожде-
ния политиков «Национальной лиги 
за демократию» и восстановления этой 
политической силы во власти. С сере-
дины недели к этому прибавились при-
зывы отменить конституцию 2008 года, 
давшую генералам контроль над клю-
чевыми министерствами и четвертью 
мест в парламенте, а также ввести фе-
деративную систему в этнически раз-
нообразной Мьянме.

�� ДАЛЬШЕ — ХУЖЕ

— Общенациональные протесты во всей 
Мьянме впечатляют. Это самое боль-
шое выступление с 1988 года, но в то же 
время это душераздирающе, потому 
что, зная отношение татмадау (офи-
циальное название вооружённых 
сил Мьянмы. — «Известия») к проте-
стам, можно ожидать только один ис-
ход: кровопролитие. Никогда раньше — 
в 1962, 1974, 1988, 2007 годах — генералы 
не могли терпеть массовых протестов. 
Они всегда отвечали одинаково: стре-
ляли в людей, — напомнил польский 
специалист по Мьянме из Ягеллонско-
го университета в Кракове Михал Лю-
бина.

Впрочем, в беседе с «Известиями» 
эксперт выразил надежду и на отно-

сительно более оптимистичный сце-
нарий, при котором людям позволят 
протестовать днями, неделями или 
месяцами, чтобы в конце концов они 
растеряли силы. Это лишит протесту-
ющих победы, но позволит избежать 
серьёзного кровопролития.

По свидетельству Петра Козь-
мы, российского востоковеда, мно-
гие годы живущего в Янгоне, ещё не-
сколько дней назад казалось, что 
генералы могут сдать назад и проде-
монстрировать готовность прислу-
шаться к народу.

— Но события последних дней, 
когда военными была захвачена 
штаб-квартира правящей партии 
и появилась первая жертва, показа-
ли — уступок не будет. И сейчас гене-
ралы делают ставку на то, что протест 
выдохнется, люди устанут и вспомнят 
о необходимости зарабатывать день-
ги, а не протестовать, — сказал эксперт 
«Известиям».

Между тем происходящее в Мьян-
ме выдвинуло на повестку дня вопрос 
о санкциях. Первой о них заявила Но-
вая Зеландия. 9 февраля страна объя-
вила о приостановке всех контактов 
на высоком уровне с Мьянмой и поо-
бещала тщательно проверить проекты 
помощи этой стране, чтобы финанси-
рование никоим образом не поддер-
живало военный режим. Варианты до-
полнительных адресных рестрикций 
против частных лиц и предприятий, 
принадлежащих военным, рассматри-
вает и Евросоюз, заявил на этой неделе 
глава дипломатии ЕС Жозеп Боррель, 
отметив, что детально эта тема будет 
рассмотрена 22 февраля на Совете ЕС 
по иностранным делам.

При этом выбор инструмента-
рия для наказания военных у Запада 
не так велик, и, скорее всего, санкции 

окажутся символическими — скорее 
ради демонстрации миру, что Запад 
не спускает нарушений прав челове-
ка, нежели из надежд, что такие меры 
реально сработают, отметили собесед-
ники «Известий».

— В последние годы Запад, несмотря 
на риторику о правах человека, шёл 
на достаточно осторожное сближение 
с такими не самыми демократичными 
странами, как Вьетнам и Таиланд, счи-
тая, что они могут каким-то образом 
служить противовесом Китаю в реги-
ональном масштабе. И сейчас более 
жёсткие санкции могут подтолкнуть 
Мьянму к Китаю, что Западу нужно 
меньше всего. Так что меры наверняка 
будут точечными — против генералов, 
у которых и так за рубежом никаких 
активов нет, — пояснил Пётр Козьма.

По мнению Михала Любины, самым 
действенным способом наказать воен-
ных была бы отмена Евросоюзом всех 
преференций, пожалованных Мьян-
ме после прихода к власти там граж-
данского правительства пять лет на-
зад (в силе осталось лишь оружейное 
эмбарго).

Между тем Вашингтон не стал ждать 
решений от Евросоюза и других пар-
тнёров и подготовился к вводу адрес-
ных санкций в отношении участников 
военного переворота в Мьянме, а так-
же блокировке им доступа к находя-
щимся в США средствам страны в раз-
мере $1 млрд. По словам Джо Байдена, 
он уже подписал исполнительный указ, 
позволяющий немедленно вводить та-
кие рестрикции. Задача, по его мне-
нию, — не допустить получения гене-
ралами доступа к хранящимся в США 
деньгам бирманского правительства. 
Первый круг лиц, которые попадут под 
ограничения, американцы определят 
уже на этой неделе.

О том и речь
Чего депутаты и сенаторы ждут от послания Федеральному собранию

Наталья Башлыкова 

Р ешение проблемы индексации пенсий 
работающих пенсионеров рассчитыва-

ют услышать депутаты Госдумы в посла-
нии президента Федеральному собранию. 
В нижней палате ожидают, что главным 
приоритетом в речи главы государства 
станут социальные вопросы. Также в пар-
ламенте прогнозируют, что Владимир 
Путин расскажет о роли России в борь-
бе с коронавирусом, отношениях с США, 
защите суверенитета и новых экономиче-
ских задачах. Опрошенные «Известиями» 
эксперты считают, что в этот раз посла-
ние окажется менее резонансным, чем 
в прошлом году, когда были предложены 
поправки к Конституции. И вместе с тем 
оно будет в большей мере ориентирова-
но на внутреннюю политику — из-за гря-
дущих выборов в Госдуму.

Несколько депутатов Госдумы ожи-
дают, что одной из тем послания Влади-
мира Путина Федеральному собранию 
может стать индексация пенсий рабо-
тающих пенсионеров. Как они заявили 
«Известиям», это резонансный вопрос, 
который сегодня может решить толь-
ко глава государства, уже обративший 
внимание на проблему.

— Я убеждён, что прозвучат вопросы, 
связанные с социальной сферой, кото-
рая будет приоритетной. Что будет огла-
шено решение, связанное с возвратом 
пенсий работающим пенсионерам. Как 
показывает практика, решение таких 
принципиальных вопросов, как обес-
печение горячим питанием школьни-
ков, выплаты семьям с детьми в возрасте 
от полутора лет и старше, предлагалось 
разными инициаторами, но утвержда-
лось именно в послании президента, — 
заявил «Известиям» глава комитета Гос-
думы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Ярослав Нилов.

По его мнению, ещё одной значи-
мой темой может стать устранение по-
следствий пандемии COVID-19. Пар-
ламентарий полагает, что президент 
даст оценку борьбе с пандемией, а так-
же отметит успехи российских учёных 
по разработке вакцины. Не обойдётся 
без международной повестки — ситуа-
ции со строительством «Северного по-
тока-2», санкций, а также тем, связан-
ных с развитием экономики, сельского 
хозяйства, социальной поддержки от-
дельных категорий граждан.

Первый зампред комитета Госдумы 
по госстроительству и законодатель-

ству Михаил Емельянов тоже надеется, 
что тема индексации пенсий прозвучит. 
Тем более что президент уже дал пору-
чение правительству её проработать.

— Власть должна дать ответ на этот 
вопрос. Очевидно, что общество ждёт 
этого, — заявил парламентарий.

Также, по его мнению, в послании 
обязательно будут затронуты борьба 
с COVID-19, поддержка граждан и эко-
номики. Будет уделено время между-
народной обстановке, отношениям 
с США, защите суверенитета России, 
а также организации внешними сила-
ми протестов с целью дестабилизации 
обстановки в стране.

Первый зампред комитета Совета 
Федерации по соцполитике Валерий 
Рязанский согласен с тем, что Влади-
мир Путин, скорее всего, уделит внима-
ние социальной проблематике. По его 
мнению, глава государства поднимет 
вопросы преодоления последствий 
COVID-19 и бедности, совершенство-
вания системы здравоохранения, а так-
же нацпроектов, которые касаются ка-
чества жизни людей.

— Примеры заседаний с подробным 
рассмотрением президентом очень 
чувствительных для граждан вопро-
сов мы часто видим на телеэкранах. Это 
говорит о том, что, скорее всего, глава 
государства предусмотрит в послании 
дальнейшие шаги и задания правитель-
ству и законодателям в социальной 
сфере, — пояснил сенатор «Известиям».

Зампред комитета Совета Федера-
ции по международным делам Андрей 
Климов ждёт от послания ответа на во-
прос, каким образом Россия будет обе-
спечивать свой суверенитет с учётом 
появления новых вызовов.

— Владимир Путин всегда уделял это-
му много внимания. Но сейчас мы видим, 
как динамично развивается ситуация. 
Наши оппоненты всячески пытаются де-
структивно повлиять на Россию и вся-
чески нас сдержать, — отметил сенатор.

Первый зампред фракции ЕР Адаль-
би Шхагошев считает, что послание бу-
дет созвучно политическим, социаль-
ным и экономическим реалиям.

— Как и в прошлом году, думаю, что 
стержнем обращения станут вопросы 
развития экономики и поддержки насе-
ления. Немало внимания будет уделено 
внешней политике, тем более что за по-
сланием будут наблюдать многие пар-
тнёры России. Поэтому, безусловно, про-
звучат темы санкций, взаимоотношений 

с Западом, европейскими странами. Пре-
зидент расставит акценты внешней по-
литики, а также выскажется о защите 
суверенитета страны, — пояснил он.

Ранее СМИ сообщали: послание Вла-
димира Путина может быть оглашено 
23 или 24 февраля. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков 10 февраля за-
явил, что пока в Кремле с датой обраще-
ния главы государства к Федеральному 
собранию не определились. По его сло-
вам, появившаяся в СМИ информация 
не соответствует действительности.

Однако несколько источников 
«Известий» в Госдуме и «Единой России» 
по-прежнему убеждены, что послание 
президента пройдёт в последнюю неде-
лю февраля, с которой были перенесены 
пленарные заседания нижней палаты.

Эксперты полагают, что в этот раз 
послание будет менее резонансным, 
чем в прошлом году, когда было пред-
ложено внести изменения в Конститу-
цию. Однако оно окажется более вну-
триполитическим в связи с грядущими 
выборами в Госдуму.

— Думаю, что послание будет кон-
сервативным, так как наш президент — 
сторонник эволюционных реформ, без 
каких-либо революций. Не исключаю, 
что вновь прозвучит тема необходимо-
сти прорыва, но, скорее всего, это будет 
сказано в контексте того, что Россия 
оказалась страной с устойчивой эко-
номикой и успешнее всех преодолела 
последствия ковида, — заявил «Извес-
тиям» глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв.

Он прогнозирует, что прозвучит тема 
будущего России — необходимости эко-
номического роста, борьбы с бедностью, 
достижения социального благополу-
чия населения. Ещё одним аспектом мо-
жет стать защита суверенитета страны 
от тех, кто сегодня пытается раскачать 
политическую ситуацию в РФ.

— Конечно, в этот раз нельзя будет 
обойти тему выборов в Госдуму, а также 
как-то выразить свою поддержку «Еди-
ной России», — отметил эксперт.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов тоже 
полагает, что основными темами по-
слания будут парламентские выборы, 
внешнее давление на Россию, уровень 
и качество жизни, предстоящий выход 
из режима пандемии. При этом эксперт 
не исключает, что президент может вы-
ступить с неожиданными оценками 
и инициативами по поводу предстоя-
щей думской кампании.

Попались 
на крючкотворстве
Путин потребовал разобраться с зарплатами бюджетников
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Запрет на массовые сборища в Мьянме не помешал десяткам тысяч людей выйти 
на улицы с протестами против госпереворота
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Стой, материалы
A Увеличение утильсбора — 

неоправданная мера, счита-
ет зампред комитета «Деловой России» 
по переработке отходов и вторичных 
ресурсов Наталья Беляева. Подорожа-
ние техники отразится на стоимости 
изготавливаемой с её помощью метал-
лопродукции, сказала она. А её цена, 
в свою очередь, будет влиять на себе-
стоимость строительства и как след-
ствие на цены на жильё, сказал «Извес-
тиям» Виктор Ковшевный.

Металл — одна из значительных со-
ставляющих строительных конструк-
ций, оборудования, инженерных се-
тей. Поэтому его подорожание ведёт 
к росту стоимости стройки, подтвер-
дил президент Национального объе-
динения строителей (НОСТРОЙ) Ан-
тон Глушков.

— В большинстве регионов рента-
бельность строительства многоквар-
тирных домов низкая. Застройщики 
не смогут «проглотить» рост себесто-
имости строительства и будут вынуж-
дены перекладывать этот рост на цену 
квадратного метра, — подчеркнул Ан-
тон Глушков.

�� ЦЕНА ВОПРОСА

За  год стройматериалы, в частно-
сти арматура, уже прибавили в цене 
до 50%. Доля строительных матери-
алов в себестоимости квадратного 
метра жилья составляет 30–40% в за-
висимости от класса проекта, расска-
зал управляющий партнёр компании 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Коло-
чинский. Рост стоимости стройма-
териалов — одна из причин повыше-
ния цен на новостройки. За 2020-й они 
выросли на 15–19%. Девелоперы уже 
начали пересматривать свои прайс-
листы.

— Дальнейшее увеличение стои-
мости стройматериалов может спро-
воцировать подорожание первично-
го жилья ещё на 5–7% к концу первого 
полугодия 2021-го, — подчеркнул ди-
ректор департамента девелопмента 
ГК «А101» Павел Турков.

Поступательный рост цен продол-
жится, до середины года он будет на-
ходиться в пределах 5–7%, если не про-
изойдёт каких-то новых событий, 
стимулирующих ажиотажный спрос, 
согласен Андрей Колочинский.

По итогам января цены на ново-
стройки уже подскочили на 3%. Та-
кой рост всего за один месяц — очень 
высокий показатель, который говорит 

о возможности повторения ценовой 
динамики прошлого года, сказал ак-
ционер, управляющий партнёр ГК «Ос-
нова» Олег Колченко.

В Минпромторге «Известиям» со-
общили, что получили письмо и на-
правили ассоциации ответ. С момен-
та ввода утильсбора на спецтехнику 
в 2016-м коэффициенты его размера 
не индексировались, отметили в ве-
домстве. Также «Известия» направили 
запросы в правительство и Минстрой.

�� РАБОЧИЙ ДЕФИЦИТ

Цены на новостройки продолжат ра-
сти, считает замдиректора компании 
«Ардисстройкомплект», член эксперт-
ного совета СРО «Уральское объедине-
ние строителей» Дмитрий Лопаткин.

— Сроки строительства увеличива-
ются из-за дефицита рабочих, также 
дорожает обслуживание строитель-
ства (оплата электричества, тепла). 
К концу года стоимость первичного 
жилья может вырасти до 15%, — пола-
гает специалист.

На рост цен также влияют подоро-
жание услуг рабочих и значительное 
падение объёмов ввода новых проек-
тов, указал Олег Колченко.

В 2021 году спрос на новостройки 
останется высоким, по крайней мере 
пока действует программа льготной 
ипотеки, ожидает Андрей Колочин-
ский. На фоне высокого спроса сокра-
щается объём предложения, отметил 
он. Например, в январе в Москве оно 
сократилось на 9% в площади и 7,6% 
в лотах, сказал эксперт.

— В первом полугодии мы так-
же прогнозируем рост стоимости 

«квадрата» в новостройках на 5–7%, 
но дальнейшее развитие ситуации 
будет зависеть в том числе от реше-
ния по льготной ипотеке, — отметил 
руководитель центра новостроек фе-
деральной компании «Этажи» Сергей 
Зайцев.

Речь о жилищном кредите на квар-
тиры в новостройках под 6,5% годовых. 
Льготная ипотека начала действовать 
в мае 2020-го. Программа была рассчи-
тана до ноября, но власти продлили 
её до июля 2021-го.

Самый действенный способ стаби-
лизации цен на новостройки, а также 
решения квартирного вопроса и реа-
лизации концепции доступного жи-
лья — это увеличение объёмов строи-
тельства, считает Олег Колченко. Для 
этого нужен целый комплекс мер, ука-
зал он. В частности, для стабилизации 
цен на арматуру можно рассмотреть 
механизм повышения таможенных по-
шлин на экспортируемую металличе-
скую арматуру, чтобы не допустить 
дефицита и роста её себестоимости 
на российском рынке, высказал мне-
ние специалист.

Для застройщиков стоит упростить 
процедуры согласования проектов 
и обеспечить возможность поступа-
тельного раскрытия эскроу-счетов — 
это сократит срок оборачиваемо-
сти капитала и позволит запустить 
в работу больше проектов, отметил 
Олег Колченко. Подрядчиков можно 
стимулировать оформлять строите-
лей в штат, считает он. Для граждан 
же важно оставить максимально вы-
годные ипотечные ставки с комфорт-
ным первоначальным взносом, пола-
гает эксперт.

Арабская связь

Роланд Биджамов

Востоковед, кандидат политических 
наук

П резидент США Джо Байден высту-
пил в Госдепартаменте США с про-

граммной речью по внешней политике. 
Он заявил, что Вашингтон прекращает 
поддержку наступательных операций 
аравийской коалиции в Йемене и на-
мерен активизировать усилия по мир-
ному урегулированию в этой арабской 
стране.

Байден также сообщил о назначе-
нии опытного дипломата Тима Лен-
деркинга спецпредставителем США 
по Йемену. Уже само введение такой 
должности свидетельствует: реше-
ние ранее второстепенной и перифе-
рийной проблемы перешло в разряд 
важнейших приоритетов.

Такой подход полностью укла-
дывается в обозначенную коман-
дой Джо Байдена концепцию «воз-
врата дипломатии в центр внешней 
политики США». Он выгоден с точ-
ки зрения укрепления морального 
авторитета Вашингтона, осудивше-
го происходящую в Йемене «гума-
нитарную и стратегическую ката-
строфу».

По данным ООН, свыше 24 млн йе-
менцев — примерно 80% населения 
страны — нуждаются в гуманитарной 
помощи, а число внутренне переме-
щённых лиц превышает 3 млн. Джо 
Байден и его команда постараются 
приложить все силы для решения гу-
манитарного кризиса. В случае успе-
ха это станет огромной моральной 
победой Вашингтона. К тому же ре-
шение йеменского конфликта пред-
ставляется более лёгким и быстрым 
по сравнению с другими кризисами 
в регионе.

Было бы опасным упрощением 
считать, что маховик противоречий 

в Йемене удастся быстро остановить. 
Ведь это не обычный внутренний 
конфликт — в нём напрямую уча-
ствует аравийская коалиция, а также 
Иран, который подозревается в под-
держке движения хуситов. Как и мно-
гие другие процессы такого плана, 
он требует инклюзивного диалога 
всех участвующих в нём сторон.

Заявление Байдена по Йемену 
было встречено позитивно в Саудов-
ской Аравии, ОАЭ, а также проти-
воборствующими сторонами в са-
мом Йемене, в том числе правящими 
на севере страны мятежниками 
из движения «Ансар Алла» (хуситы), 
которые противостоят официаль-
ным властям страны и переходному 
совету Южного Йемена. Хуситы уже 
получили хороший аванс, гаранти-
рующий им участие в предполагае-
мом процессе урегулирования. Гос-
деп США уведомил конгресс о своём 
намерении отменить недавно приня-
тое решение администрации Трам-
па о включении движения хуситов 
в список террористических органи-
заций.

В первую очередь Вашингтону 
приходится учитывать позицию Эр-
Рияда, своего основного партнёра 
в регионе. Байден оставил здесь поле 
для манёвра, отметив в своей речи: 
Саудовская Аравия сталкивается 
с ракетными ударами «со стороны 
поддерживаемых Ираном сил», а по-
тому США продолжат помогать ей 
в защите «суверенитета, территори-
альной целостности и своего народа».

Заметим, что США прекратили за-
правлять в воздухе боевые самолёты 
Саудовской Аравии и ОАЭ в 2018 году, 
продолжив при этом поставки ору-
жия и разведданных. Но ещё в марте 
2015 года Штаты разместили на базе 

Эль-Анад в йеменской провинции 
Лахдж вертолётное звено и группу 
коммандос для проведения антитер-
рористических операций и эвакуа-
ции своих граждан из зоны конфлик-
та. Нынешняя заморозка вряд ли 
повлияет на наличие этого ограни-
ченного контингента в стране и ве-
дение операций против «Аль-Каиды» 
(запрещена в РФ). Продолжатся 
и американские поставки оборони-
тельных систем вооружения.

Вопрос о выводе ограниченно-
го контингента США из Йемена сей-
час не ставится. Он не так актуален, 
как продолжение сокращения аме-
риканского контингента в Афгани-
стане и Сирии. Но в целом курс на со-
кращение, оптимизацию военного 
присутствия американцев в странах 
Ближнего Востока можно рассмат-
ривать в качестве определённого 
сигнала Тегерану о готовности США 
идти на уступки в обмен на ответные 
шаги. В этом плане подвижки на йе-
менском направлении, несмотря 
на его периферийность, могут огра-
ниченно влиять на развитие отноше-
ний США с Ираном.

Тегеран при этом настроен весь-
ма насторожённо. Так, официаль-
ный представитель МИД Ирана Саид 
Хатибзаде сразу же заявил: реше-
ние Байдена может исправить ошиб-
ки прошлого, если оно не является 
«политическим манёвром». После-
дующие заявления иранцев пока-
зали, что в вопросе Йемена они бо-
лее склонны к сотрудничеству с ООН 
и даже готовы к региональному диа-
логу. А вот что касается отношений 
с США в целом, то здесь налицо эска-
лация иранского дискурса. Делает-
ся это с целью навязать американ-
цам возвращение в ядерную сделку 
на своих условиях, не позволив увя-
зать это с другими вопросами, бес-
покоящими США и их союзников. 
Это в первую очередь ракетная про-
грамма Ирана, его влияние в Ираке 
и Сирии, противостояние с Израи-
лем и партнёрами США в Заливе.

Урегулирование йеменского кри-
зиса напрямую зависит от достиже-
ния прогресса в решении всех этих 
вопросов, прежде всего разрядки 
в отношениях Вашингтона с Тегера-
ном. Первый шаг уже сделан. Заяв-
ление Джо Байдена по Йемену выво-
дит поиск путей достижения мира 
в этой стране на качественно новый 
уровень. Мяч теперь на стороне Те-
герана.

МНЕНИЕ 

« ВОПРОС О ВЫ-
ВОДЕ ОГРАНИ-
ЧЕННОГО КОН-

ТИНГЕНТА США ИЗ ЙЕМЕНА 
СЕЙЧАС НЕ СТАВИТСЯ. ОН 
НЕ ТАК АКТУАЛЕН, КАК 
ПРОДОЛЖЕНИЕ СОКРА-
ЩЕНИЯ АМЕРИКАНСКОГО 
КОНТИНГЕНТА В АФГАНИ-
СТАНЕ И СИРИИ

�� НАДЕЖДА НА НЕБО

Несмотря на желание Кипра восста-
новить туротрасль, между Росси-
ей и островной республикой до сих 
пор не возобновлено регулярное пас-
сажирское авиасообщение, выпол-
няются только грузопассажирские 
чартерные перевозки для опреде-
лённых категорий граждан — обла-
дателей гражданства Кипра или вида 
на жительство, а также членов их се-
мей, сотрудников дипломатических 
представительств, кипрских миссий 
международных организаций.

Ещё в июне 2020 года возобнови-
лись авиаперелёты на Кипр только 
из 19 стран, включая Германию, Фин-
ляндию, Израиль, Грецию, Норвегию 
и другие, которые находятся в «зелё-
ном» списке минздрава. Россия попа-
ла в «красный» список, поэтому въезд 
на остров возможен только для опре-
делённых категорий граждан.

Частичное возобновление авиасо-
общения между РФ и Кипром нача-
лось в конце осени прошлого года — 
с 22 ноября «Аэрофлот» раз в неделю 
начал выполнять рейс Москва — Лар-
нака. С декабря возобновить полёты 
на Кипр намеревалась и S7. Авиаком-
пании Nordwind Airlines и «Уральские 
авиалинии» планируют начать прямые 
чартерные рейсы в Ларнаку с марта.

В пресс-службе S7 в ответ на за-
прос «Известий» подтвердили: ком-
пания начала выполнять специаль-
ные чартерные грузопассажирские 
рейсы в декабре, «однако из-за недо-
статочно высокого спроса было при-
нято решение перенести старт полё-
тов на март».

— Поэтому это всё ещё рейсы толь-
ко для тех категорий пассажиров, кому 
разрешён перелёт в условиях действу-
ющих ограничений, — отметили в S7.

«Известия» направили запросы 
в остальные авиакомпании.

Билеты на весенние рейсы можно 
приобрести уже сейчас: средняя стои-
мость полёта в одну сторону на вторую 
половину марта — 11 тыс. рублей (S7). 
Есть билеты и за 7 тыс. — такую цену 
предлагают «Уральские авиалинии».

— В настоящее время регулярные 
пассажирские полёты на Кипр не воз-
обновлены. Точные сроки указать 
не представляется возможным. Ре-
шение о возобновлении полётов на-
ходится в компетенции оперативного 
штаба при правительстве РФ, — заяви-
ли «Известиям» в Росавиации.

В пресс-службе оперштаба «Извес-
тиям» отметили, что продолжают «мо-
ниторинг эпидемической ситуации 
и работу над расширением списка 
стран, с которыми может быть возоб-
новлено авиасообщение». Об откры-
тии перелётов в новые государства 
будет сообщено дополнительно, го-
ворится в ответе штаба.

Председатель АТОР Майя Ломид-
зе пояснила «Известиям»: если поезд-
ки на Кипр будут открыты на тех же 
условиях, как в Турцию или Арабские 
Эмираты, спрос у россиян на данное 
направление будет высоким.

— В марте особого потока туристов 
не будет, потому что это низкий се-
зон. Реальный спрос придёт начиная 
с мая. Хотя я не исключаю, что часть 
туристов, настолько соскучившихся 
по Средиземноморью, будут готовы 
поехать с марта. Всё будет зависеть 
от цен и условий въезда, пребывания, — 
отметила эксперт.

Вице-президент Российского союза 
туриндустрии (РСТ) Юрий Барзыкин 
подтвердил интерес россиян к Кипру.

— Спрос придётся если не на март, 
то на май точно. Средиземноморское 
направление востребовано, осталось 

дождаться полного возобновления 
авиасообщения, — подчеркнул он. — 
И нужно смотреть, как будет разви-
ваться история с новым штаммом ко-
ронавируса, будет ли Кипр принимать 
какие-то меры в связи с этим.

Вице-президент РСТ также не ис-
ключил, что с кипрской националь-
ной визой россияне смогут посетить 
и Хорватию — по соглашению между 
Никосией и Загребом страны призна-
ют визы друг друга.

Хорватия наряду с Грецией откры-
лась для россиян раньше других стран 
ЕС — ещё в июле прошлого года. Но по-
сетить здешние курорты могли толь-
ко те, у кого была ранее оформленная 
хорватская национальная или шенген-
ская виза — новые страна не выдавала.

В январе правительство Хорватии 
приняло пакет антиковидных мер, 
включая закрытие границ для ино-
странных туристов. Эти меры дей-
ствуют до 15 февраля. Представители 
минтуризма страны уже заявили, что 
ожидают российских туристов летом.

�� ПОТЕРИ ПОТЕРЬ

По подсчётам Associated Press, 
в 2019 году на туризм напрямую при-
ходилось 13% экономики Кипра (свыше 
$2,85 млрд). В 2020-м потери отрасли 
составили свыше 85% от этой суммы, 
согласно оценкам Филокипроса Руссу-
нидиса, генерального директора Кипр-
ской гостиничной ассоциации. Он за-
метил, что подобного падения отрасль 
не фиксировала с 1974 года, со времён 
турецкого вторжения и разделения Ки-
пра фактически на два государства.

Владелец островной сети отелей 
Atlantica Sea Breeze Панайотис Панай-
оту в беседе с «Известиями» заявил: 
по сравнению с показателями 2019 года 
его заведения потеряли свыше 80% 
прибыли.

— Локдауны и строгие меры привели 
к тому, что более 75% отелей, рестора-
нов и других заведений, связанных с ту-
ризмом, были вынуждены закрыться 
или урезать штат. В денежном выраже-
нии ущерб от этого беспрецедентного 
кризиса превышает €1 млрд, — отметил 
представитель туриндустрии.

При этом он подчеркнул, что наде-
ется на возвращение российских тури-
стов — особенно на фоне того, что Ве-
ликобритания закрыла границы для 
своих граждан, а они традиционно со-
ставляли бо`льшую часть отдыхающих 
на Кипре.

По оценкам замминистра туризма 
Кипра Савваса Пердиоса, на полное 
восстановление туротрасли на доко-
видном уровне может уйти до трёх лет.
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При этом он подчеркнул: в посла-
нии 2019 года особо было обраще-
но внимание властей, что «достигну-
тый уровень оплаты труда снижаться 
не должен, что здесь недопустимо ка-
кое-либо крючкотворство. Это тре-
бование никто не отменял». Задача — 
не дать хорошие результаты в отчётах, 
а обеспечить достойный уровень опла-
ты труда специалистов важнейших для 
общества и страны сфер.

— Очень часто мы видим, во всяком 
случае бывает, скажем так, аккурат-
ненько, что некоторые наши службы 
играют в статистику, видим опреде-
лённую подгонку формальных пока-
зателей. В результате что получается? 
Что по отчётам всё вроде бы сходит-
ся. Сходится подчас за счёт различ-
ных ухищрений, когда специалистов 
переводят, как было сказано в ходе на-
шей дискуссии в рамках совета, на со-
кращённый режим работы, на полови-
ну или четверть ставки. Нагрузка при 
этом не снижается, а то и растёт, — воз-
мутился Владимир Путин.

Популярность схемы с переводом 
на полставки подтвердил «Извести-
ям» доктор физико-математических 
наук Валерий Шарапов. Чтобы зарабо-
тать, учёные фокусируются на грантах, 
но и они помогают не всем.

— Молодому учёному, без имени по-
лучить его практически нереально. 
Плюс грант нельзя писать на разработ-
ку чего-то нового, так как результат не-
известен, а отчитываться по нему надо 
каждый квартал, — рассказал учёный.

Низкие зарплаты научных сотрудни-
ков отталкивают от профессии молодых 
специалистов, подытожил доктор наук.

На фоне существующих проблем 
Владимир Путин потребовал от пра-
вительства и властей регионов тща-
тельно изучить ситуацию с зарплата-
ми бюджетников во всех сферах.

— Современные цифровые, информа-
ционные возможности позволяют сде-
лать это не только в отношении каждой 
бюджетной организации, но и каждо-
го конкретного специалиста, — под-
черкнул президент. — Такие возможно-
сти, по сути, у нас сегодня есть. То есть 
на выходе должна быть полная, объек-
тивная, исчерпывающая картина.

Также глава РФ поручил прокон-
тролировать, как соблюдаются нор-
мы, устанавливающие соотношение 
уровня зарплат сотрудников и ру-
ководителей учреждений. При этом 
он предложил учитывать при оцен-
ке эффективности работы руководи-
телей научных учреждений уровень 
заработных плат сотрудников. Пре-
зидент также считает необходимым 

установить фиксированную нижнюю 
планку для зарплат младших научных 
сотрудников.

�� ОСТАНОВИТЬ ВОЛНУ

Обсудили на совещании и вакцинацию 
от COVID-19 в России. Министр здраво-
охранения Михаил Мурашко отметил, 
что сейчас в этом процессе задейство-
ваны все субъекты РФ.

— В регионы доставлено уже более 
4 млн доз двухкомпонентной вакци-
ны, 2 млн доз отгружено и находится 
в пути, — уточнил глава ведомства.

Развёрнуто свыше 3,7 тыс. пунктов 
для получения прививки от корона-
вируса. Как ранее пояснила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова, до марта пре-
имущественно будут использовать 
«Спутник V». При этом в НИЦЭМ им. Н.Ф. 
Гамалеи, который стал разработчиком 
первой в мире зарегистрированной 
вакцины от COVID-19, уже сообщили 
о полной иммунизации 1,7 млн россиян. 
Весной в массовой вакцинации будет 
также широко использоваться препа-
рат «ЭпиВакКорона», который был соз-
дан новосибирским центром «Вектор». 
Кроме того, ожидается, что в граждан-
ский оборот скоро поступит разработ-
ка от ФНЦИРИП им. М.П. Чумакова. Ка-

чество отечественных вакцин больше 
не вызывает вопросов у международ-
ного сообщества.

— Видите, издание The Lancet под-
твердило свой высокий статус, без-
условно, и объективность, потому что 
сотни тысяч прививок, которые уже 
сделаны в России, подтверждают их вы-
воды — объективно и высокопрофесси-
онально. Это повышает не только до-
верие к нашей вакцине, но и доверие 
к этому журналу. Практика показыва-
ет, что так оно и есть на самом деле, — 
сказал Владимир Путин.

Именно массовая вакцинация — се-
рьёзный фактор, который должен стать 
главным препятствием для неконтро-
лируемого распространения инфекции, 
уверен профессор кафедры вирусоло-
гии биологического факультета МГУ 
Алексей Аграновский. Кроме того, нель-
зя забывать и о том, что многие граж-
дане России уже переболели вирусом, 
получив антитела. Согласно официаль-
ной статистике, в РФ коронавирус был 
подтверждён более чем у 4 млн человек. 
При этом за последние сутки было вы-
явлено свыше 14 тыс. случаев.

Между тем риск роста заболеваемо-
сти в РФ по-прежнему остаётся, несмо-
тря на массовую вакцинацию, полагает 
Алексей Аграновский.
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Без ответа

Р оссийская сторона проявила готовность сотрудничать с европейскими кол-
легами по инциденту с Алексеем Навальным. Об этом Владимир Путин рас-

сказал во время закрытой встречи с главными редакторами отечественных СМИ, 
ссылаясь на прошедший ранее телефонный разговор с французским коллегой 
Эммануэлем Макроном. Подробности беседы президента с журналистами рас-
сказал «РИА Новости» один из участников встречи.

  Во время первого разговора с французским президентом после случив-
шегося с Алексеем Навальным Владимир Путин предложил, чтобы россий-
ские специалисты поехали в Европу. В лабораториях они могли бы совмест-
но работать для определения веществ во взятых образцах. При этом глава 
РФ заверил Эммануэля Макрона: если в результате исследований найдут 
«хоть что-то», то уголовное дело будет заведено.

  Владимир Путин также предложил второй вариант сотрудничества, кото-
рый заключался в принятии западных специалистов в РФ. Здесь бы у них так-
же возникла возможность исследовать взятые образцы. Тем не менее фран-
цузский президент отказался от предложений. В итоге российская сторона 
так и не получила ответы на свои запросы ни от Франции, ни от Германии, 
где Алексей Навальный проходил лечение. «Давайте сотрудничать! Но что 
мы получаем в ответ? Ноль, зеро»,— сказал в беседе с главредами президент.

  Как рассказал СМИ участник беседы с Владимиром Путиным, глава РФ 
также пообещал не блокировать YouTube и другие западные сервисы и соц-
сети, если они будут выполнять российское законодательство. Кроме того, 
по его мнению, России необходимо развивать свои аналоги зарубежных 
соцсетей.
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A — За использование «верх-
него» поддиапазона 6 ГГц 

ведётся конкурентная борьба меж-
ду двумя стандартизирующими орга-
низациями: Институтом инженеров 
электротехники и электроники (IEEE, 
отвечает за развитие технологии Wi-Fi) 
и консорциумом, разрабатывающим 
спецификации для мобильной связи 
(3GPP, отвечает за развитие техноло-
гии 5G), — объяснил Евгений Девяткин.

Использование Wi-Fi и 5G в одном 
диапазоне на одной и той же террито-
рии невозможно из-за взаимных помех, 
предупредил специалист. Поэтому для 
разгрузки трафика в локальных город-
ских зонах операторам необходим ча-
стотный ресурс в другом диапазоне.

НИИР до конца 2021 года планирует 
провести испытания для определения 
возможности развёртывания 5G в диа-
пазоне 6 ГГц. Цель исследований — най-
ти условия реализации в России евро-
пейского сценария по использованию 
полосы радиочастот 5925–6425 МГц для 
Wi-Fi 6E, а 6425–7125 МГц — для 5G, пояс-
нил Евгений Девяткин.

В «битву» за частоты включилась 
ещё и Apple. В ноябре 2020-го Госкомис-
сия по радиочастотам (ГКРЧ) выдели-
ла «дочке» компании (ООО «Эппл Рус») 
частоты в диапазоне 6240–8236,8 МГц 
для тестирования улучшенного анало-
га Bluetooth — технологии UWB (ultra-
wideband — беспроводная технология 
передачи большого объёма данных 
на небольшие расстояния). Это обсто-
ятельство, а также работу радиослужб 
гражданского и специального назна-
чения следует учитывать при распре-
делении ресурса, добавил Евгений Де-
вяткин.

Действительно, верхняя часть диа-
пазона 6 ГГц предлагается в некоторых 
странах для 5G в нелицензируемом ре-
жиме, а нижняя часть — для Wi-Fi 6E, под-

твердил директор по развитию бизнеса 
Qualcomm Europe Inc Игорь Харлашкин.

Wi-Fi 6E и 5G можно назвать оппо-
нентами в диапазоне 6 ГГц, отметили 
в пресс-службе «ВымпелКома» (бренд 
«Билайн»), поскольку обе технологии 
с большой вероятностью будут конку-
рировать за международную гармони-
зацию частотного ресурса. Если предпо-
чтение по всему миру будет отдано Wi-Fi, 
то 5G в этом диапазоне мы можем не уви-
деть и в России, добавили в МТС.

Новую версию стандарта Wi-Fi 6E про-
двигает организация Wi-Fi Alliance (в неё 
входит более 320 компаний). Там счита-
ют, что «устройства Wi-Fi 6E станут до-
ступны сразу после получения разре-
шений на 6 ГГц». В США Федеральная 
комиссия по связи (FCC) выдала разре-
шение на использование 1200 МГц се-
тям на базе Wi-Fi 6E в апреле 2020-го. 
Полосу 5925–6425 МГц также могут вы-
делить под Wi-Fi 6E Европейский комитет 
по электронным средствам связи (ECC) 
и британский медиарегулятор Ofcom.

�� ВОЗ И НЫНЕ ТАМ

В России вопрос выделения частот для 5G 
решается не первый год. Глобально гар-
монизированный диапазон 3,4–3,8 ГГц 
для сетей нового поколения в России 
использоваться не будет: он занят сило-
выми структурами. Ранее обсуждались 
расчистка спектра в диапазонах 700 МГц, 
4,8–4,99 ГГц, варианты совместного ис-
пользования технологий LTE и 5G в по-
лосах 1,8 и 2,6 ГГц, а также строительство 
инфраструктуры в миллиметровом диа-
пазоне (24,25–29,5 ГГц). Однако частоты 
700 МГц пока заняты вещателями, а про-
тив развёртывания 5G в диапазоне 4,8–
4,99 ГГц выступают Латвия, Эстония 
и Финляндия, писали «Ведомости».

Единственно возможным, основным 
и экономически обоснованным диапазо-

ном для 5G в России является 3,4–3,8 ГГц, 
настаивают в «Рос телекоме», Tele2, МТС, 
«Вымпел Коме» и «МегаФоне». 6 ГГц опера-
торы рассматривают как дополнитель-
ный, но нужный ресурс для запуска пер-
спективного поколения сотовой связи.

90% мобильных операторов и круп-
нейшие производители оборудования 
поддерживают приоритетное исполь-
зование 6425–7125 МГц для 5G, отмети-
ли в пресс-службе Huawei со ссылкой 
на опрос GSMA. Huawei ожидает, что в бу-
дущем Wi-Fi 6E станет дополнением 5G 
в этом диапазоне для обеспечения свя-
зи внутри зданий.

Сфера применения 5G в диапазоне 
6 ГГц шире, чем Wi-Fi, считает ведущий 
эксперт по сетям радиодоступа регионов 
Европа и Латинская Америка Ericsson 
Илья Крючков. У сетей Wi-Fi низкое по-
крытие (в основном работает внутри по-
мещений, в то время как 5G позволяет 

Экономика и бизнес

«Мы должны создавать экономику 
в границах России, а не за рубежом»
A Я к ним уже обращался, ве-

дёт работу МИД России. 
Пока коллеги нас слышат, скажем так, 
не очень. Говорят, что на упаковках обна-
ружили вирус, но наших специалистов 
к осмотру не допускают.

Дальний Восток вылавливает бо-
лее 70% рыбы в Российской Федерации. 
Значительная часть традиционно прода-
валась сразу на экспорт. Но сегодня эта 
часть цепочки встала. Нам нужно, что-
бы наши рыбаки, их семьи, вся отрасль 
не оказались в сложном экономическом 
положении, поэтому мы будем старать-
ся диверсифицировать потоки.

Достаточно много рыбы проходи-
ло через Китай и Корею в режиме реэк-
спорта, дальше она шла в Европу. Поче-
му нам не выйти на прямые поставки? 
Есть совершенно однозначная позиция 
правительства Российской Федерации: 
наши ресурсы должны перерабатывать-
ся на территории России. То есть прода-
вать не сырьё, а продукты переработки. 
Мы должны создавать рабочие места, 
создавать экономику в границах Россий-
ской Федерации, а не за рубежом.

Рыбоперерабатывающих мощно-
стей у нас на Дальнем Востоке сейчас 
меньше, чем требуется для количества 
вылавливаемой рыбы. Для стимулиро-
вания рыбопереработки был введён ме-
ханизм «квоты в обмен на инвестиции». 
Это было сделано по поручению прези-
дента России Владимира Путина. Зада-
ча этого механизма — вернуть в Россию 
деньги, которые заработаны на рыбном 
промысле, для расходования их на стро-
ительство новых заводов и судов.

В частности, квоты были выделены 
под строительство 14 рыбоперераба-
тывающих заводов, из которых девять 
уже заработали на Камчатке, в Примо-
рье и Сахалинской области. Но таких за-
водов должно быть значительно больше. 
Для этого мы примем дополнительные 
меры поддержки, предоставим допол-
нительные возможности для того, чтобы 
таких заводов было больше. В свою оче-
редь, рыбаки говорят, что они справятся 
со строительством необходимого количе-
ства предприятий за полтора — максимум 
два года. Мы провели совещание с уча-
стием федеральных структур, рыбаков, 
представителей отрасли. Совместно при-
няты решения по поддержке отрасли, по-
ручения федеральным ведомствам даны.

А есть ли уже понимание, сколько поте-
ряла экономика Дальневосточного окру-
га за год пандемии?

Каких-то катастрофических изме-
нений ни на одном направлении дея-
тельности мы не видим. Да, некоторые 
показатели ниже, чем в прошлом году, 
но спад измеряется, как правило, еди-
ницами процентов. Пик пандемии Даль-
ний Восток прошёл.

Надо учитывать, что несколько из-
менился характер экономических отно-
шений между странами. Сильный удар 
был по отрасли обслуживания, туризма, 
но она на Дальнем Востоке пока не яв-
ляется лидирующей. Про рыбу я уже 
сказал — там действительно есть за-
труднения. Во всём остальном мир по-
прежнему нуждается во всех ресурсах, 
которые есть на Дальнем Востоке.

Вы затронули тему туризма. Какие меры 
нужно принимать, чтобы эта отрасль раз-
вивалась в регионе?

С одной стороны, туристический 
поток на Дальнем Востоке растёт каж-
дый год, за четыре года рост почти 
в полтора раза. С другой стороны, этот 
рост скорее связан с высоким интере-
сом к этой уникальной территории — 
он не нами создан, а природными до-
стопримечательностями.

Чтобы существенно увеличить поток, 
надо реализовать инвестпроекты — соз-
дать условия для того, чтобы строились 
гостиницы, рестораны, горнолыжные 
трассы. Я уверен, что делать это нужно 
на средства частных инвесторов.

Что уже находится в работе?
На Камчатке идёт проектирование 

парка «Три вулкана», начали понемногу 
строиться гостиницы. Вскоре подтянем 
дополнительные ресурсы термальной 
воды ближе к Петропавловску-Камчат-
скому, создадим таким образом условия 
для реализации ряда проектов.

Активно начали работать на Саха-
лине. Там у губернатора есть целый ряд 
планов развития территории вплоть 
до строительства нового отдельного 
города, связанного с портом Корсаков.

Этот город будет чисто туристическим?
Мы выйдем совсем на другую тему, 

которую пока не затрагивали: что яв-
ляется главными проблемами в раз-
витии Дальнего Востока. Я бы главной 
проблемой назвал бюджетную обеспе-
ченность региона. Средняя бюджетная 
обеспеченность регионов России при-
нята за единицу. У нас свыше единицы 
только одна территория — Сахалинская 
область, а все остальные — 0,8 и ниже. Это 
приводит к проблеме со сбалансирован-
ностью бюджета. Кроме того, стареет 
инфраструктура. Денег для того, чтобы 
приводить в порядок сети, дороги, тро-
туары, фасады домов, не хватает. Оче-
видно, что это вызывает не самую доб-
рую реакцию у жителей.

Я начал об этом говорить потому, что 
Сахалинская область выше ватерли-
нии — у неё есть дополнительный ресурс. 
Я на эту тему много говорил ещё и с пре-
дыдущими губернаторами: деньги у ре-
гиона есть, а Южно-Сахалинск не са-
мый благоустроенный и комфортный 
город России. Мы с губернатором Вале-
рием Игоревичем Лимаренко эту тему 
несколько раз обсуждали, я ему гово-
рил, что нужен проект — прорыв именно 
в комфортную для людей среду. Он при-
шёл с предложением: «Давайте мы будем 
приводить Южно-Сахалинск в порядок, 
но ещё возведём город, который сразу 
будет построен правильно».

Генплан города уже существует?
Над ним работают, эскизные проек-

ты мне уже показывали.

В регион приходят крупные застройщики, 
в частности группа «ПИК». Кто ещё кро-
ме неё сейчас готов работать на Даль-
нем Востоке?

Крупные компании прежде всего за-
интересованы в спросе. Конечно, в пер-
вую очередь они будут строить в круп-
нейших городах нашей страны. Строить 
в Москве, где и строительные материа-
лы под рукой, и логистика вся здесь, и лю-
дей много живёт, выгоднее, чем в Мага-
дане. Как мы можем чуть-чуть изменить 
ситуацию? Мне кажется, надо делать от-
дельную программу, связанную с под-
готовкой стройплощадок: подводить 
инфраструктуру, сети и передавать 
их инвестору. Мы постараемся выделить 
деньги на эту программу, распределить 
средства по дальневосточным регионам.

Вы уже говорили, что обеспокоены 
большим числом иностранных рабочих 
на Дальнем Востоке, даже предлагали 
ввести акцизы для компаний. Вы этот 
вопрос уже обсуждали в правительстве, 
с президентом? Будет ли введён акциз?

Это предложение доложено прези-
денту Российской Федерации. Поруче-
ния пока нет, мы его ждём, но реакция 
Владимира Владимировича в целом 
была положительная.

Для развития Дальнего Востока нужна 
его транспортная доступность, для этого 
и создаётся дальневосточная авиакомпа-
ния. На какой стадии этот проект?

Первый шаг был сделан, когда Саха-
линская область выкупила полностью 
пакет акций «Авроры» у «Аэрофлота». 
Следующий шаг — должен произойти 
обмен акций «Авроры» на блокирую-
щие пакеты акций региональных ком-
паний. Мы создаём общую структуру. 
Смысл в том, что у нас не будет множе-
ства авиакомпаний, каждая из кото-
рых сама по себе планирует рейсы. Все 
маршруты должны быть синхронизиро-
ваны в интересах людей.

Название уже придумали?
Мы запустили опрос в интерне-

те и получили ту же «Аврору». Гораздо 
важнее, не как её назовут, а как она бу-
дет работать.

С точки зрения организационной 
структуры мы уже договорились. При-
мерно по 5% будет принадлежать деся-
ти субъектам, 49% — Сахалинской об-
ласти. Эта большая компания соберёт 
блокирующие пакеты существующих 
региональных компаний — там тоже есть 
суда, соответствующие специалисты, 
мы не можем их оставить без работы. 
Скорее всего, получится холдинговая 
структура. Создав большую компанию, 
мы уже по отношению к ней будем раз-
рабатывать систему мер государствен-
ной поддержки, которая позволит сни-
зить стоимость билетов. Мы должны 
обеспечить и общее обучение экипа-
жей, общую поставку судов.

Уже есть понимание, какие самолёты бу-
дут летать?

Тут как раз начинаются проблемы — 
у нас их в некоторых классах просто нет. 
Малых отечественных самолётов, если 
мы не будем вспоминать По-2, сейчас 
практически не существует. Дальний 
Восток — это огромные расстояния, ма-
лые населённые пункты. Там надо раз-
вивать сеть малых аэропортов и поса-
дочных площадок, такая программа 
у Минтранса есть.

Но надо строить самолёты. Я дол-
жен честно признаться, что стараюсь 
поддержать выпуск самолёта «Байкал» 
в Улан-Удэ. Самолёт я видел, мы его по-
казывали президенту на последнем Вос-
точном экономическом форуме. Правда, 
ещё надо научиться их делать и постро-

ить достаточное количество, чтобы по-
крыть Дальний Восток.

Не дешевле закупить те же французские?
Ага, а потом они нам объявят санкции 

и скажут: «Спасибо за покупку, но зап-
части мы вам не поставим». Это первое. 
Второе — нам нельзя терять компетен-
ции, это просто недопустимо. Мы всегда 
умели строить самолёты. Сегодня наши 
военные самолёты уходят аж в шестое 
поколение.

Но мы сейчас говорим про пассажир-
ские...

Есть вещи, которые я с трудом по-
нимаю. Как мы можем сделать совре-
менный истребитель, который сложнее 
на порядок, и не можем построить маши-
ну, которая просто перевозит полтора 
десятка пассажиров из точки «А» в точ-
ку «Б»? Уверен, что мы это можем, про-
сто, в отличие от военного авиастрое-
ния, этому уделялось меньше внимания.

Какие самолёты кроме «Байкала» могут 
быть в парке?

Есть Л-410 в его локализованной 
на территории России версии, но «Бай-
кал» выигрывает по ряду характеристик. 
Он требует меньшую полосу, у него выше 
дальность, меньше стоимость лётного 
часа. Для меня имеет немалое значение 
и то, что он будет строиться на Дальнем 
Востоке.

В этой авиакомпании будут только само-
лёты, о вертолётах речи не идёт?

Вертолёты тоже будут. Без вертолё-
тов с перевозками людей на Дальнем 
Востоке мы пока не справимся. Но с ними 
та же проблема, что и с самолётами. 
Мы умеем всё большое и не умеем ничего 
маленького. Сейчас мы пытаемся постро-
ить средний вертолёт Ка-62 в Приморье.

В прошлом году вы давали поручение 
профильным ведомствам проработать 
вопросы об эффективности и неэффек-
тивности территорий опережающе-
го развития, если есть неэффективные, 
их ликвидировать. Есть ли уже понима-
ние, какие ТОР будут ликвидированы? 
Многие из них находятся в моногородах, 
а это серьёзная поддержка региону.

Сформированная на Дальнем Востоке 
система преференций — лучшая система 
преференций в Российской Федерации. 
Что мы делаем в рамках преференций? 
За деньги государственного бюдже-
та мы покупаем частные инвестиции, 
вкладываем или бюджетные префе-
ренции, или прямую бюджетную под-
держку и за это приобретаем инвести-
ции в строительство новых предприятий.

Если брать Дальний Восток: по отно-
шению ко всем проектам на 1 рубль у нас 
приходится 24 рубля частных средств. 
Общий объём уже фактических осу-
ществлённых инвестиций — 1,4 трлн руб-
лей. За прошлый год — больше 200 млрд. 
У нас реализуется около 80% заявленных 
инвестиционных проектов.

Есть территории опережающего раз-
вития, которые идут позже намеченно-
го графика, но мы там не сдаёмся. Я бы 
не принимал решения по ликвидации 
какой-то ТОР. Нет таких территорий опе-
режающего развития, куда мы не смо-
жем привлечь инвесторов. С ТОР в моно-
городах сложнее, это отдельная сложная 
история.

С января 2022 года правительство пла-
нирует запретить вывоз необработан-
ной древесины. В связи с этим вы наблю-
даете активную незаконную вырубку? 
Что сейчас происходит на чёрном рын-
ке леса — ведь у тех, кто работает на нём, 
остался год?

Год остался не только у тех, кто вы-
рубает лес незаконно. В приграничных 
с Дальним Востоком северо-восточных 
регионах Китая около десятка ЦБК, рабо-
тающих на нашем сырье. Мы очень сильно 
просили наших китайских коллег: «Пожа-
луйста, давайте построим что-то на Даль-
нем Востоке, сбалансируем экономиче-
ский результат от этого ресурса, раз 
уж он у нас в стране расположен».

Были переговоры. После этого на нас 
выходили китайские компании. Напри-
мер, China Paper говорила: «Нам нужно 
столько-то, такую-то лесосеку». Мы эту 
лесосеку искали, в Хабаровском крае 
формировали участки. После этого ком-
пания ушла из переговоров. Был вто-
рой тур, другая компания — та же самая 
история. Моё ощущение, что они про-
сто не хотят переносить центр прибы-
ли из Китая в Россию и надеются, что 
мы сдадимся, примем решение и отме-
ним пошлины, отменим законодатель-
ство и продолжим экспорт круглого леса.

У них есть некоторые основания так 
думать: один раз подобное решение при-
нималось лет десять назад. Очень наде-
юсь, что второй раз такого не будет. Хотя 
у нас есть некая идея, что нам придётся 
делать в переходный период.

«Победа» за горами

A Источник «Известий» в «По-
беде» сообщил: отказ от по-

лётов в ДФО связан с выделением суб-
сидий на маршруте только одному 
перевозчику. По его словам, нецеле-
сообразно выполнять рейсы в Улан-
Удэ, когда на этом маршруте лета-
ет всего две авиакомпании («Победа» 
и S7), одной из которой будут субси-
дировать перевозку — 9,2 тыс. рублей 
за каждого пассажира (независимо 
от цены, по которой реализуется ави-
абилет, перевозчик всё равно получа-
ет эту сумму), а другой — нет. При этом 
«Победа» не подавала заявку на полу-
чение дотаций на этом маршруте, со-
общил «Известиям» представитель 
Минтранса, уточнив, что их направили 
только S7 Airlines и «Нордавиа» (бренд 
Smartavia, на зимний сезон приостано-
вила выполнение рейсов в Бурятию).

У авиакомпаний нет обязательств 
выполнять рейсы по конкретным 
маршрутам, отметил «Известиям» 
представитель ФАС. В соответствии 
с законодательством перевозчики 
формируют расписание на основа-
нии анализа спроса на воздушные пе-
ревозки, информации о режиме ра-
боты аэропорта, а также нормативов 
технической возможности объектов 
инфраструктуры аэропорта, сказали 
в службе. При выявлении нарушений 
антимонопольного законодательства 
ФАС примет соответствующие меры, 
добавили там.

�� НАЙТИ ПОВОД

В начале февраля на совещании ра-
бочей группы при Госсовете предста-
витель «Победы» выступил против 
правила «одного перевозчика на марш-
руте» при распределении 5 млрд руб-

лей, выделенных на субсидирование 
авиаперевозок из ДФО по постанов-
лению правительства № 215, сообщил 
источник «Известий» в крупной авиа-
компании. По его словам, представи-
тель «Победы» на совещании заявил: 
если такое правило будет принято, 
лоу костеру придётся уйти из Улан-
Удэ. В «Победе» от комментариев от-
казались и не уточнили, чем моти-
вировано недовольство правилами 
распределения субсидий, если ком-
пания и не претендовала на них. Ис-
точник «Известий» в «Победе» сказал, 
что перевозчик с самого начала своей 
деятельности сторонился субсидий — 
у лоукостера нет команды, которая за-
нималась бы их получением.

В Улан-Удэ низкобюджетная авиа-
компания начала выполнять рейсы 
в 2017 году — это единственный город 
в ДФО, куда летает «Победа». Маршрут 
в Бурятию — один из наименее доход-
ных у авиакомпании, рассказал источ-

ник «Известий» в перевозчике. По его 
словам, лоукостер летает туда, осозна-
вая свою социальную ответственность. 
Однако этот маршрут включён в пере-
чень субсидируемых по постановле-
нию правительства № 215, устанав-
ливающему правила распределения 
дотаций авиакомпаниям за перевоз-
ку пассажиров льготных категорий 
в ДФО, Калининград и Крым.

Пол у чателем этих субсидий 
на направлении Москва — Улан-Удэ как 
в предыдущие годы, так и в 2021-м вы-
ступает S7 Airlines, рассказал «Извес-
тиям» её представитель. Но, несмотря 
на наличие дотаций на маршруте все 
эти годы, «Победа» навязывала конку-
ренцию S7, потому что для лоукосте-
ра пассажиры льготных категорий 
не являются основными потребите-
лями, объяснил источник «Известий» 
в «Победе». По его словам, основной 
сегмент лоукостера — люди старше 
23 лет и младше пенсионного возрас-
та, не подпадающие под условия полу-
чения льготных билетов. Но после того 
как объём субсидий увеличили и ре-
шили распространить их на все кате-
гории граждан, доступность перевоз-
ок теперь будет обеспечиваться за счёт 
государства, отметил собеседник.

Уход «Победы» может привести к де-
фициту провозных ёмкостей на марш-
руте из Москвы в Бурятию в пик сезона, 
увеличению стоимости авиабилетов 
на рейсы в Улан-Удэ для жителей дру-
гих регионов и, соответственно, сни-
жению доступности перелётов в этот 
регион, считает исполнительный ди-
ректор агентства «Авиапорт» Олег 
Пантелеев. Увеличением субсидий го-
сударство вытеснило самостоятельно-
го игрока с рынка, полагает он. Такая 
ситуация стимулирует перевозчиков 
не сокращать издержки, а искать но-
вые субсидии, заключил эксперт.

« КАК МЫ МОЖЕМ 
СДЕЛАТЬ ИСТРЕ-
БИТЕЛЬ, КОТО-

РЫЙ СЛОЖНЕЕ НА ПОРЯДОК, 
И НЕ МОЖЕМ ПОСТРОИТЬ 
МАШИНУ, КОТОРАЯ ПРО-
СТО ПЕРЕВОЗИТ ПОЛТОРА 
ДЕСЯТКА ПАССАЖИРОВ 
ИЗ ТОЧКИ «А» В ТОЧКУ «Б»? 
УВЕРЕН — МОЖЕМ
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Оппонент 
недоступен
Новый стандарт Wi-Fi может помешать 
строительству 5G

В конце января правительство опубликовало правила распределения 
5 млрд рублей субсидий, выделенных авиакомпаниям для перевозки жи-
телей Дальнего Востока по доступным ценам (ранее такими билетами 
могли воспользоваться только пассажиры льготных категорий). При суб-
сидировании пассажир оплачивает до половины стоимости авиабилета, 
а остальную часть авиакомпании компенсирует государство. Согласно 
правилам, получателем субсидий на каждом из 21 утверждённого марш-
рута в ДФО из Москвы и Санкт-Петербурга мог стать только один авиапе-
ревозчик, имеющий во флоте наибольшее количество Superjet 100 и пла-
нирующий обеспечить наибольшее число прямых рейсов на маршруте. 
4 февраля Минтранс распределил 5 млрд рублей только по 12 маршру-
там между шестью перевозчиками. Почти 70% выделенного объёма до-
таций получит «Аэрофлот». Ещё пять компаний — «Уральские авиали-
нии», «Алроса», S7, «Якутия» и Utair — получат от 70 до 900 млн рублей 
каждая, писали СМИ.

Справка «Известий»
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Поставка по кредиту
Для экспортёров готовят новую меру поддержки

Екатерина Виноградова 

Д ля российских экспортёров из секто-
ра малого и среднего бизнеса разра-

батывают дополнительные финансовые 
стимулы. Этим занимаются Российский 
экспортный центр (РЭЦ), Корпорация 
МСП и банки, сообщила «Известиям» 
глава РЭЦ Вероника Никишина. В част-
ности, таким организациям могут позво-
лить обеспечивать кредиты госгарантия-
ми, выданными под поручительство РЭЦ 
по зарубежным контрактам бизнеса. Это 
решит проблему залога, которого некруп-
ным компаниям часто не хватает, снизит 
ставки на 1–2 п.п. и увеличит объёмы по-
ставок МСП за рубеж, оценили эксперты.

�� ЛЬГОТЫ НАДЁЖНЫМ

Инициатива по поддержке кредитова-
ния малых компаний-экспортёров с по-
мощью гарантий под обеспечение кон-
трактами принадлежит «Опоре России». 
Организация даже поднимала эту тему 
на февральском совещании с Эльвирой 
Набиуллиной в ЦБ, рассказал «Извести-
ям» её глава Александр Калинин. По его 
словам, нововведение должно быть на-
правлено на «надёжных» поставщиков, 
которые заключают контракты с помо-
щью РЭЦ и страхуют риск неплатежа 
у ЭКСАР (Российское агентство по стра-
хованию экспортных кредитов и инве-
стиций, входит в группу РЭЦ). Если оно 
будет реализовано, то снимет проблему 
залога, которая сегодня сильно препят-
ствует выдаче займов МСП.

— Малым компаниям, и особенно 
экспортёрам, часто не хватает залога 
по кредитам. Поэтому должен быть на-
лажен механизм, когда надёжные кон-
тракты о поставке банк принимает как 
обеспечение либо корпорация выдаёт 
под них свою гарантию, — уверен Алек-
сандр Калинин.

Предложения в части гарантий под 
экспортные контракты действительно 
прорабатываются группой РЭЦ, Корпо-
рацией МСП и коммерческими банка-
ми, причём уже продолжительное вре-
мя, рассказала Вероника Никишина 
«Известиям». По мнению главы РЭЦ, за-
пуск такого механизма позволит объе-
динить возможности госструктур, для 
того чтобы упростить получение под-
держки наиболее широкому сегменту 
бизнеса — организациям категории МСП.

— В такой конструкции страховка 
ЭКСАР предоставляет защиту от рисков, 
связанных с экспортом, а гарантии — 
от рисков по кредитам малому бизне-
су. Это должно придать новый импульс 
развитию финансирования МСП, при-
чём именно тех, кто активно занимает-
ся поставками несырьевой продукции, — 
заявила Вероника Никишина.

В Корпорации МСП «Известиям» со-
общили, что поддерживают создание по-
добных коробочных решений для экс-
портёров. Уже разработаны проекты 
гарантийных продуктов, которые пред-
усматривают поддержку выполнения 
контрактов малыми фирмами на по-
ставку несырьевой неэнергетической 
продукции, а также инвестиций в экс-
портно ориентированные производства.

В Минэкономразвития на запрос 
«Известий» пояснили, что совместно 
с РЭЦ регулярно обсуждают способы 
поддержки субъектов МСП из числа 
экспортёров. В ведомстве не уточнили, 
одобряют ли конкретную инициативу 
«Опоры России». В ЦБ не ответили на во-
просы «Известий».

�� СТАВКИ НИЖЕ, ОБЪЁМЫ ВЫШЕ

«Известия» спросили крупнейшие кре-
дитные организации о том, как они от-
носятся к подобным нововведениям. 
Директор дирекции внешнеторговых 
операций банка «Санкт-Петербург» 
Сергей Норицин сообщил, что в кур-
се планов по созданию новой програм-
мы, так как помощь экспортёрам и им-
портёрам — одно из стратегических 
направлений для кредитного учреж-
дения. По его словам, дополнительная 
поддержка поставщиков из малого биз-
неса очень востребована из-за того, что 
существующие программы сложны для 
небольших фирм. Трудности вызывает, 
например, необходимость разрабаты-
вать специальные корпоративные про-
граммы, проходить отбор, принимать 
на себя обязательства по поддержанию 
объёма экспорта, констатировал Сергей 
Норицин.

В Сбере заявили, что помощь пред-
приятиям-экспортёрам из сегмента 
МСП важна для развития российской 
экономики. Однако отметили, что эф-
фективность внедрения коробочного 
решения будет зависеть от параметров 
продуктов, включённых в «сборку», — 

в первую очередь от размера возна-
граждения Корпорации МСП за гаран-
тию, от величины страховой премии, 
а также сроков оформления гарантии 
и страхового покрытия.

Стоимостные условия экспортного 
займа зависят от нескольких факторов, 
среди которых сумма и срок кредито-
вания, обеспечение, история потенци-
ального заёмщика, отметили в ВТБ. Там 
также поддержали инициативы, направ-
ленные на повышение доступности кре-
дитования для компаний малого и сред-
него бизнеса.

Займы с гарантиями под экспортные 
контракты — хорошее дополнение к уже 
существующему набору мер поддержки 
предпринимателей от Корпорации МСП 
и РЭЦ, согласился председатель «Дело-
вой России» Алексей Репик. При этом 
выход на иностранные рынки — непро-
стое решение, которое заставляет ком-
пании серьёзно отходить от привычной 
траектории работы, отметил он. В по-
следние годы — с развитием e-commerce 
и вниманием государства к экспортё-
рам — за рубежом успешно действуют 
организации, которые раньше не могли 
преодолеть пределы своего региона, от-
метил Алексей Репик.

Наличие гарантии Корпорации МСП 
улучшит условия заимствования, спрог-
нозировал председатель комитета ТПП 
РФ по финансовым рынкам и кредитным 
организациям Владимир Гамза. Это поз-
волит снизить ставку на 1–2 п.п., так как 
выручка будет застрахована и банки 
не будут опасаться больших рисков, от-
метил он.

Позитивно запуск программы от-
разится и на физических объёмах несы-
рьевого экспорта. По словам директора 
банковских рейтингов НРА Константи-
на Бородулина, она будет иметь эффект 
прежде всего для экспортёров, которые 
уже имеют планы по выходу на зарубеж-
ные рынки и обладают клиентской базой 
там. В основном это бизнесы, работаю-
щие в высокотехнологических направле-
ниях, таких как ИТ и телекоммуникации.

Эксперт также отметил: несырьевые 
поставки малых компаний продемон-
стрировали устойчивость в условиях 
пандемии. По расчётам НРА, основан-
ным на данных ФТС, за девять месяцев 
2020 года они составили $24,5 млрд, что 
на 3,5% больше, чем за аналогичный пе-
риод 2019-го.

Экономика и бизнес

Хороши ли средства

Дмитрий Чечулин

Финансовый эксперт 

М инувший год вряд ли кто-то назовёт 
простым, но однозначно ни у кого 

не повернётся язык назвать его вялым 
и монотонным.

Сильнее остальных его запомнят, 
конечно, врачи, которые оказались 
на фронте борьбы с новой инфекци-
ей. Но год оказался ярким и для эко-
номистов, которые должны подсчи-
тать и понять, как теперь вернуть 
мир к привычным отношениям. Ито-
ги 2020-го всё ещё подводят, но оче-
видно, что мир и соответственно 
экономические теории прежними 
не останутся.

Предварительные оценки ука-
зывают на падение мирового ВВП 
на 4,4%, тогда как даже мировой фи-
нансовый кризис 2008–2009 годов 
обошёлся мировой экономике в 0,1%. 
При этом Китай смог отчитаться о ро-
сте на 2,3%, что хотя и стало мини-
мумом с 1976 года, но тем не менее 
это единственная мировая экономи-
ка, которая увеличилась в кризис. Бо-
лее того, КНР смогла увеличить объ-
ём иностранных инвестиционных 
капиталов. То есть Поднебесная ста-
ла не только единственной страной, 
которая смогла сделать это, но и при-
влекла денег больше, чем в 2019 году.

Поэтому, собственно говоря, пря-
мого вопроса о выходе из кризиса пе-
ред Китаем не стоит. Но вот другие 

страны мира вынуждены подбирать 
различные варианты.

На самом деле решения пока 
у всех похожи — вливание средств 
в экономику. Вопрос лишь в том, как 
они будут использованы.

Если говорить про общую идеаль-
ную концепцию, то все государства 
должны максимально быстро вернуть 
доходы населения на докризисный 
уровень. Так, новоизбранный прези-
дент США планирует увеличить посо-
бия по безработице для американцев, 
повысить минимальный размер поча-
совой оплаты труда, ввести дополни-
тельные выплаты и продлить програм-
му помощи почти до конца 2021 года.

Если же говорить про действия 
регуляторов, то они тоже оказались 
на редкость подобными друг другу. 
Так, ФРС США ещё в марте объявила 
о «неограниченном вливании средств 
в экономику».

Европейский центральный банк 
(ЕЦБ) поступил куда аккуратнее, де-
лая финансовые инъекции равны-
ми долями на протяжении всего года. 
За этот год ФРС влила более $3,1 трлн, 
ЕЦБ добавил €2,4 трлн, а общий объ-
ём потока поддержки мировой эконо-
мики от Штатов, ЕС, Великобритании 
и Японии составил $7,8 трлн.

Объём наличных денег в США вы-
рос на 25% за 2020-й, а это значит, что 
каждый четвёртый доллар, нахо-
дящийся в обороте, был выпущен 
в прошлом году.

О чём это говорит? Лишь о том, что 
структурных изменений, связанных 
с кризисом, ещё не произошло. Прави-
тельства разных стран залатали дыры 
в экономике деньгами, но что дальше?

Пример Китая показывает, как раз-
витая промышленность и последо-
вательность политических реше-
ний могут положительно отразиться 
на экономике. Очевидно, что и другим 
странам мира необходимо перенять 
эту практику.

Сегодня основной фокус внимания 
во всех странах — это прямые дотации 
и поддержка населения, но такой под-

ход не позволит вернуть экономику 
к росту, тут нужны структурные изме-
нения. В частности, необходимо обе-
спечить эффективное распределение 
ресурсов, а это можно сделать толь-
ко в условиях правильно работающей 
конкуренции. Если в США и Европе 
этот вопрос сравнительно эффектив-
но решается «невидимой рукой рын-
ка», то у России тут явный провал.

Субсидии для малого и среднего 
бизнеса и снижение налоговой нагруз-
ки, что было сделано в прошлом году, 
безусловно, уменьшат объём посту-
пающих средств в казну, и даже за-
труднят выполнение социальных 
обязательств бюджета, таких как ин-
дексация пенсий или зарплат государ-
ственным служащим. Но зато, остав-
шись в руках бизнеса, эти средства 
будут более эффективно направле-
ны в экономику для создания новых 
рабочих мест и выплаты зарплат са-
мым экономически активным группам 
граждан, что ускорит рост ВВП.

Бюджетный дефицит, который 
в итоге образуется, можно перекрыть 
инфляцией, которая в любом случае 
растёт для национальной валюты при 
увеличении объёма эмиссии (что как 
раз и происходит в США и еврозоне) 
или за счёт расширения внешних за-
имствований, что, кстати, больше по-
дойдёт России с её незначительным 
внешним долгом.

Следует отметить, что в России 
уже запустили и успешно проводят 
несколько удачных решений. Так, на-
пример, льготная ипотека со став-
кой до 6,5% вызвала настоящий ажи-
отаж на рынке новостроек. Более 
90% всех ипотечных покупок в Рос-
сии в 2020 году совершалось с ис-
пользованием программ поддержки. 
Это не только помогло существен-
но улучшить качество жизни россиян, 
но и дало возможность строительной 
отрасли пережить сложные време-
на. Использование таких же механиз-
мов в других отраслях может сделать 
восстановление экономики более бы-
стрым и плавным процессом.

МНЕНИЕ

обеспечить покрытие всего города или 
района), в два-три раза ниже спектраль-
ная эффективность (количество переда-
ваемых бит информации на 1 Гц частот-
ного спектра), отметил эксперт. Wi-Fi 
не может обеспечивать гарантирован-
ное качество соединений, и его мобиль-
ность ограниченна, добавил он.

В России традиционно более вос-
требовано использование технологий 
в лицензируемых полосах радиочастот 

(распределение спектра регулятором за-
щищает от помех), отметил руководитель 
проектов «Спектрум менеджмент» Вадим 
Поскакухин. Поэтому целесообразно рас-
сматривать полосу 6425–7100 МГц для со-
товой связи. При этом для Wi-Fi 6E можно 
предусмотреть открытие дополнитель-
ной полосы радиочастот 5945–6425 МГц.

Диапазон 6 ГГц в нашей стране ак-
тивно используется, свободный ресурс 
в нём ограничен, и выделить его могут 

именно для 5G, потому что в РФ пробле-
мы со спектром для сотовой связи бо-
лее серьёзны, чем в большинстве других 
стран, считает технический дирек-
тор «МаксимаТелеком» Михаил Минь-
ковский. В то же время свободный ре-
сурс позволяет строить мощные сети 
Wi-Fi с большими скоростями, которые 
стабильно работают и ориентированы 
на большой объём данных.

Такие факторы, как использова-
ние нелицензируемого спектра и бо-
лее дешёвая стоимость в развёртыва-
нии Wi-Fi 6E, могут сделать разработку 
и выпуск оборудования 5G для диапазо-
на 6 ГГц нецелесообразными, предупре-
дил старший вице-президент ZTE в Рос-
сии Тигран Погосян. Впрочем, «Рос тех» 
готов рассмотреть возможность произ-
водства оборудования 5G в диапазоне 
6 ГГц, но сейчас спрос отсутствует, от-
метили в пресс-службе госкорпорации. Совет да нелюбовь

Максим Шеин

Инвестиционный стратег 

М еждународный валютный фонд 
(МВФ) посоветовал российским 

властям не возвращаться к доковидным 
уровням пособий по безработице. Так-
же МВФ призвал ЦБ снизить ключевую 
ставку меньше 4%. Организация реко-
мендует опустить её до 3,75% — нового 
исторического минимума — в ближай-
шие месяцы.

Стоит ли вообще прислушиваться 
к советам МВФ? Давайте разберёмся.

Международный валютный фонд 
создавался для выравнивания пла-
тёжных дисбалансов и поддержания 
порядка в международных расчётах. 
Фонд даёт рекомендации странам 
в отношении инфляции, процентных 
ставок, финансового сектора, бюд-
жетной политики и валютного кур-
са. Чем больше страны должны фонду, 
тем жёстче они вынуждены испол-
нять рекомендации. Особенно это 
было заметно по России в 1998 году, 
когда она была одним из самых боль-
ших должников фонду. С тех пор мно-
гое изменилось, всё меньше стран 
исполняет рекомендации, а из «боль-
шой двадцатки» это только Бразилия 
и Россия.

Традиционно в отношении нашей 
страны рекомендации МВФ всегда 
были жёсткими. Достаточно вспом-
нить 2014 год, когда резко выросли 
процентные ставки. Фонд тогда реко-
мендовал нам увеличить пенсионный 
возраст, соблюдать бюджетное пра-
вило, увеличивать государственные 
заимствования.

Начиная с конца прошлого года 
риторика МВФ несколько измени-
лась. Главное — фонд рекомендует 
снижать ставки. Дело в том, что завы-
шенные проценты и недостаточный 
уровень монетизации экономики не-
гативно сказываются на темпах эко-
номического роста России. Высокие 
ставки делают значительную часть 

инвестиционных проектов нерента-
бельными, а значит, непривлекатель-
ными. Низкая монетизация, в свою 
очередь, сокращает объём финансо-
вых потоков в стране, а значит, и воз-
можности повысить поступления 
в бюджет. В связи с этим хотелось бы 
в будущем услышать от фонда реко-
мендации по увеличению рублёвой 
эмиссии.

Долгое время МВФ упирал на то, 
что высокая инфляция не даёт воз-
можности понижать проценты. Од-
нако на практике давно замечено, что 
стимулирование экономики через 
низкие ставки приводит к повыше-
нию доходов населения, увеличению 
спроса и росту производительности 
труда, что в совокупности ограничи-
вает рост цен в экономике. В связи 
с этим в экспертном сообществе не-
редко возникают вопросы к адекват-
ности отдельных рекомендаций МВФ. 
Получалось, что в кризисные пери-
оды Россия делала всё с точностью 
до наоборот по сравнению с разви-
тыми странами. Везде налоговая на-
грузка снижалась, у нас повышалась. 
Процентные ставки ведущие страны 
снижали, в России повышали.

Очередная порция рекоменда-
ций от МВФ сформулирована в рус-
ле общей идеологии, направленной 
на смягчение последствий для эко-
номики от введения в прошлом году 
масштабных карантинных ограни-
чений. Фонд советует продолжить 
снижение ключевой ставки ещё 
на 0,5 процентного пункта, до 3,75%. 
Это исторический минимум для Рос-
сии, но, по всей видимости, даже 
этого недостаточно для полноцен-
ного стимулирования роста. Дело 
в том, что снижение ключевой ставки 

не всегда ведёт к увеличению доступ-
ности кредитов для бизнеса. Даже 
если изменения и происходят, реаль-
ная ставка для малых и средних пред-
приятий всё равно высока. Так, сред-
ний процент для МСП составляет 
более 8%, а льготный — 7%.

Отдельно необходимо сказать 
о прогнозах МВФ. Известно, что они 
всегда запаздывали и не отлича-
лись большой точностью. Тем не ме-
нее последние прогнозы по темпам 
роста ВВП России в 2024–2026 го-
дах по 1,8% не вызывают воодушев-
ления. Логично было бы ожидать 
от фонда рекомендации, как повы-
сить эти цифры в несколько раз. Рост 
инвестиций и потребления также 
прогнозируется очень слабый. Это 
не может нас устраивать, так как 
в России доля потребления в струк-
туре ВВП одна из самых низких, 
а значит, есть большой потенциал 
для её увеличения. Инвестиции так-
же имеют широкие возможности, 
особенно если они будут в рублях. 
Российская валюта должна стать 
инвестиционной.

В последние годы в мире происхо-
дят процессы деглобализации. Мо-
дель, основанная на долларовой 
эмиссии и расширенном кредито-
вании, перестала давать экономи-
ческий рост, поэтому страны нача-
ли искать альтернативные ходы. При 
этом МВФ является как раз пред-
ставителем той самой старой моде-
ли, и рекомендации этой организа-
ции выдержаны в соответствующем 
ключе. В условиях перехода мира 
к нескольким макрорегионам со сво-
ими рынками, валютами и полити-
кой МВФ будет вынужден меняться 
либо потеряет свою актуальность.
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Стандарт Wi-Fi 6E (буква «E» в названии означает «extended», т.е. «расши-
ренный») — это расширение стандарта 802.11ax, позволяющее исполь-
зовать его в нелицензированном диапазоне (не нужно получать разре-
шение на частоты у регулятора) 6 ГГц в дополнение к поддерживаемым 
в настоящее время 2,4 ГГц и 5 ГГц. Улучшенная версия позволяет переда-
вать данные со скоростью до 10 Гбит/с.
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Прощальная молитва
За что в Москве арестовали иеговистов

Светлана Орлова, 
Светлана Казанцева

В Москве задержана очередная группа 
«Свидетелей Иеговы», деятельность 

которых запрещена на территории Рос-
сии. Об этом 10 февраля сообщили в След-
ственном комитете РФ. Чем занимались 
задержанные, за что их привлекли к уго-
ловной ответственности и почему исто-
рия с задержаниями продолжается уже 
несколько лет — в материале «Известий».

По данным следователей, группа 
лиц в сентябре 2017 года организовала 
на севере столицы работу подразделе-
ния «Свидетелей Иеговы». В квартире 
одного из жилых домов на улице Дыбен-
ко участники подпольных собраний «из-
учали религиозную литературу и сведе-
ния, содержащиеся в иных источниках 
информации, пропагандирующих уче-
ние религиозной организации». Также 
собрания проходили и в онлайн-форма-
те — по видеосвязи.

Следователи московского СК уста-
новили организаторов и участни-
ков мероприятий, а затем совместно 
с МВД, столичным УФСБ и при под-
держке Росгвардии провели задержа-
ния. По 16 адресам проживания задер-
жанных проводятся обыски. Иеговистов 
доставили в подразделение ведомства 
для проведения следственных действий.

Против задержанных возбужде-
но уголовное дело по ч. 1, 2 ст. 282.2 УК 
РФ — «Организация деятельности экс-
тремистской организации». Основа-
нием для этого послужили материалы 
об организации в российской столице 
деятельности «Управленческого центра 
свидетелей Иеговы в России», который 
решением Верховного суда РФ признан 
экстремистской организацией.

Российское представительство 
«Свидетелей Иеговы» было признано 
экстремистской организацией в апре-
ле 2017 года. Верховный суд РФ удовлет-
ворил иск Минюста и запретил работу 
«Управленческого центра свидетелей 
Иеговы в России» на территории страны. 
Организацию ликвидировали, а её иму-
щество конфисковали.

«Свидетели Иеговы» несколько раз 
подавали встречные иски против Мин-
юста, в одном из которых требовали 
признать работу министерства неза-
конной, а их объявить жертвами репрес-
сий. Однако эти требования не были 
удовлетворены.

Организацию «Свидетели Иеговы» 
неоднократно обвиняли в нарушении 
прав человека, и не только в России. 
Адептов движения призывают не под-
чиняться органам государственной вла-
сти, не служить в армии, не участвовать 

в выборах, не занимать должности на го-
сударственной службе. Им рекоменду-
ют разрывать отношения с родствен-
никами, если они не поддерживают 
их взгляды и уговаривают покинуть ре-
лигиозное движение. Членам организа-
ции не рекомендуют обращаться за по-
мощью в правоохранительные органы, 
даже если против них совершены тяж-
кие преступления.

Организация рекомендует своим 
членам отказываться от медицинского 
вмешательства даже в экстренных слу-
чаях, им запрещают переливать кровь, 
а тех, кто умер, отказавшись от помо-
щи врачей, объявляют мучениками 
за веру. Также существуют серьёзные 
подозрения насчёт политических целей, 
которые преследовали организаторы 
движения, создавшего ячейки по всей 
территории России, насчитывавшего 
порядка 170 тыс. адептов и управляемо-
го из штаб-квартиры в США.

В США «Свидетели Иеговы» считает-
ся безобидной организацией, которая 
ведёт мирную религиозную практику.

— Организация «Свидетели Иеговы» 
в РФ признана экстремистской не зря, 
они постоянно нарушали законодатель-
ство в части, касающейся безопасно-
сти государства и общества, — пояснил 
«Известиям» Александр Корелов, пред-
седатель юридического комитета за-
щиты прав и достоинства личности при 
Российской ассоциации центров изу-
чения религий и сект. — Они система-
тически разжигали межрелигиозную 
и социальную рознь в нашей стране. 
Кроме того, их практики тесно связаны 
с причинением вреда здоровью людей, 
в частности, с отказом от медицинских 
процедур. Всё это привело к тому, что 
на протяжении длительного времени 
в адрес секты предпринимались меры 
прокурорского реагирования, а также 

действия со стороны Минюста. Им на-
правлялись предписания, предупреж-
дения, но они это всё игнорировали, 
в итоге Верховный суд был вынужден 
принять решение о ликвидации секты 
«Свидетели Иеговы». Сейчас мы стал-
киваемся с явным противодействием 
с их стороны, они пытаются уйти от от-
ветственности, продолжают свою дея-
тельность нелегально, подпольно.

После запрета деятельности в Рос-
сии иеговисты продолжили встречи 
на конспиративных квартирах. Также 
изменился и способ вербовки новых 
членов — от коммуникации с прохо-
жими на улицах и в общественных ме-
стах они перешли к привлечению новых 
адептов в своём круге общения, на рабо-
те или по месту жительства, в лечебных 
учреждениях и других местах, где ока-
зались в силу каких-то обстоятельств.

С тех пор уже четвёртый год на всей 
территории России продолжаются за-
держания правонарушителей. Так, толь-
ко в ноябре прошлого года обыски, свя-
занные с деятельностью иеговистов, 
прошли в двух десятках регионов.

За свою деятельность подпольщики 
рискуют серьёзно поплатиться.

— По статье 282.2 УК им грозят дли-
тельные сроки лишения свободы, — от-
метил Корелов. — Так, по части первой 
этой статьи — от 6 до 10 лет лишения сво-
боды, а за склонение или вербовку, во-
влечение в деятельность экстремист-
ской организации — от 2 до 5 лет.

Последний вдох
Почему погибли пациенты в подмосковной больнице

Ярослава Костенко, Михаил Девятов

П ричиной гибели пациентов в Николь-
ской больнице Одинцовского райо-

на Подмосковья могла стать неправиль-
ная эксплуатация медоборудования, 
считают опрошенные «Известиями» экс-
перты. Руководство медучреждения на-
стаивает, что больные скончались вовсе 
не из-за недостатка кислорода, как ут-
верждалось в предварительной версии. 
Следствие ведёт проверку. Уголовное 
дело возбуждено по статье «Причинение 
смерти по неосторожности». Виновным 
грозит до четырёх лет лишения свободы.

10 февраля в СМИ появилась инфор-
мация о гибели трёх человек в связи 
с перебоями подачи кислорода. Позже 
выяснилось, что скончались два паци-
ента.

По данным источника «Известий», 
первым в полицию и прокуратуру об-
ратился заместитель директора по без-
опасности больницы Владимир Бутов.

— В сообщении говорилось, что в де-
вятом часу утра в реанимации в аварий-
ном порядке была прекращена подача 
кислорода. По предварительной версии, 
причиной стало залипание клапана га-
зификатора. К 11.40 проблема была ре-
шена, — сообщил собеседник редакции 
в правоохранительных органах.

Во время инцидента, по первона-
чальной информации, умерли три па-
циента. В Росздравнадзоре тут же от-
реагировали на сигнал.

«По поручению министра здраво-
охранения РФ Михаила Мурашко тер-
риториальный орган Росздравнадзора 
по Москве и Московской области про-
верит причину гибели трёх пациентов 
с коронавирусной инфекцией в реани-
мации Никольской больницы в Один-
цово, которые, по сообщениям СМИ, 
скончались из-за прекращения подачи 
кислорода», — говорится на сайте ве-
домства.

Однако позже в больнице опроверг-
ли данные о числе погибших и обстоя-
тельствах их смерти.

Руководитель структурного подраз-
деления «Никольское» Одинцовской об-
ластной больницы Владимир Гордеев 
сообщил «Известиям», что на момент 
происшествия в реанимационном отде-
лении находились 16 человек в тяжёлом 

состоянии. Из них на ИВЛ 11, остальные — 
на неинвазивной вентиляции, когда ды-
хание поддерживается кислородными 
масками, специальными носовыми ка-
нюлями или мундштуками.

— По неизвестным причинам был 
временный сбой в подаче кислорода 
на 12 минут. Оперативно были задейство-
ваны мобильные ИВЛ. В момент инциден-
та никто из пациентов не погиб, — заявил 
он. — Двое пациентов впоследствии скон-
чались из-за тяжести состояния, не свя-
занного с подачей кислорода.

По словам профессора кафедры го-
спитальной терапии № 2 лечебного фа-
культета РНИМУ Александра Караби-
ненко, перебои с подачей кислорода, 
особенно в реанимации, критичны.

— Прежде всего от недостатка кис-
лорода погибает мозг, — сказал он. — 
В среднем смерть в условиях отсут-
ствия кислорода наступает в течение 
пяти минут. В некоторых случаях, на-
пример у пожилых людей, это может 
произойти быстрее, а у младенцев поз-
же — до семи-восьми минут.

Сейчас все пациенты стационара на-
ходятся в безопасности под присталь-
ным наблюдением врачей, сообщил гла-
ва Никольской больницы.

СК возбудил уголовное дело по ч. 3 ст. 
109 УК РФ («Причинение смерти по нео-
сторожности двум и более лицам»).

— По данным следствия, 10 февра-
ля 2021 года утром в больнице, распо-
ложенной в Одинцовском городском 
округе, скончались два пациента. Сле-
дователи устанавливают все причины 
и обстоятельства произошедшего, — со-
общила «Известиям» представитель об-
ластного главка СК Ольга Врадий.

Согласно УК РФ, санкции по данной 
статье предполагают ограничение сво-
боды на срок до четырёх лет. Наказани-
ем также могут явиться принудитель-
ные работы до четырёх лет или лишение 
свободы на тот же срок с лишением пра-
ва занимать определённые должности 
или заниматься определённой деятель-
ностью.

Выявить виновных предстоит след-
ствию.

— В ходе предварительного расследо-
вания будут назначены судебные экс-
пертизы, изъята медицинская доку-
ментация, следователи установят все 

обстоятельства произошедшего, — от-
метила «Известиям» партнёр юридиче-
ского бюро «Легес», член Ассоциации 
юристов России Татьяна Завьялова. — 
Для надлежащей квалификации дей-
ствий виновных лиц необходимо устано-
вить не только все обстоятельства дела, 
но и причинно-следственную связь.

В случае если в ходе расследования 
будет установлено, что смерть пациен-
тов наступила в результате действий 
(бездействий) персонала больни-
цы, то виновные могут понести ответ-
ственность в связи с неоказанием помо-
щи больному по ст. 124 УК РФ или ст. 293 
УК РФ («Халатность»), пояснила юрист.

Если пациент погиб, наказанием 
по ст. 124 УК РФ служит лишение или 
ограничение свободы до четырёх лет. 
В приговоре могут также значиться 
принудительные работы на тот же срок. 
По ст. 293 УК РФ смерть двух и более лиц 
карается лишением свободы от пяти 
до семи лет без права занимать опре-
делённые должности или заниматься 
определённой деятельностью на срок 
до трёх лет. Тюрьма может быть замене-
на пятью годами принудительных работ.

Виновным в результате необеспече-
ния бесперебойной работы газифика-
тора для подачи кислорода пациентам 
также может грозить уголовная ответ-
ственность по ч. 3 ст. 109 УК РФ («Причи-
нение смерти по неосторожности двум 
и более лицам»), уточнила она.

— Если следователями будет установ-
лено, что аппараты ИВЛ были изготов-
лены с нарушениями, в частности про-
изводитель действовал без лицензии, 
то последний может быть привлечён 
к уголовной ответственности по ст. 235.1 
УК РФ за незаконное производство ме-
дицинских изделий (лишение свободы 
на срок от пяти до восьми лет со штра-
фом от 1 до 3 млн рублей или в размере 
заработной платы осуждённого за пе-
риод от одного года до трёх лет), — до-
бавила Татьяна Завьялова.

«Известия» опросили инженеров, 
связанных с ремонтом медицинской 
техники. Залипание клапана, по их сло-
вам, скорее всего, произошло из-за не-
правильной эксплуатации. Даже если 
имел место заводской брак, он дол-
жен был быть выявлен специалистами 
до того, как оборудование заработало.

Знакомые лица
Регионы начали отменять масочный режим

Екатерина Ясакова

Д ва российских региона, Удмур-
тия и Чечня, решили отказаться от 

обязательного ношения масок. Коэф-
фициент распространения COVID-19 в 
них действительно небольшой — 0,7 и 
0,9 соответственно, подсчитали «Изве-
стия». Эксперты называют это решение 
преждевременным. Даже если коэффи-
циент заболеваемости невысок, маски, 
перчатки и социальная дистанция яв-
ляются основными препятствиями рас-
пространения инфекции, рассказали из-
данию в Роспотребнадзоре. Кроме того, 
недавно выявлены новые штаммы виру-
са, которые могут спровоцировать тре-
тью волну эпидемии.

�� ИМЕЮТ ПРАВО

В Удмуртии с 12 февраля отменят обяза-
тельное ношение защитных масок, объ-
явил 9 февраля глава региона Александр 
Бречалов во время прямого эфира в соц-
сети «ВКонтакте», в ходе которого он от-
вечал на вопросы жителей.

Решение сделать масочный режим 
рекомендательным основано на не-
скольких факторах: динамике сокра-
щения заболеваемости, увеличении 
количества свободных коек в ковид-го-
спиталях, темпах массовой вакцинации, 
а также большом числе переболевших, 
сообщили «Известиям» в пресс-службе 
администрации республики. Это реше-
ние не касается людей старшего воз-
раста, с хроническими заболеваниями 
и тех, кто ещё не переболел, — им всем 
следует соблюдать осторожность в об-
щественных местах и на транспорте, 
подчеркнули там.

— Ношение маски становится своего 
рода общественным договором: те, кто 
принимает решение о её необходимо-
сти, продолжают носить средство ин-
дивидуальной защиты, — отметил глава 
Удмуртии. — Безусловно, все меры без-
опасности при массовых спортивных, 
культурных и других мероприятиях бу-
дут соблюдаться и контролироваться.

10 февраля о решении отменить 
масочный режим заявили и в Чечне. 
Об этом написал в своём Telegram гла-
ва республики Рамзан Кадыров.

«К такому решению мы пришли после 
тщательного изучения эпидемиологи-
ческой обстановки в регионе. Она скла-
дывается благоприятным образом», — 
пояснил он.

По данным оперштаба на 10 февраля, 
Удмуртская Республика стоит на 54-м 
месте по суточной заболеваемости ко-
ронавирусом в списке 85 российских 
субъектов. В течение последней недели 

ежесуточный прирост новых больных 
в данном субъекте не превышал 100 че-
ловек. Ещё недавно инфицированных 
было гораздо больше. Например, 29 ян-
варя зафиксировали 163 новых случая. 
Коэффициент распространения корона-
вирусной инфекции в Удмуртии сейчас 
составляет 0,7, подсчитали «Известия».

Что касается Чечни, то 10 февраля 
там выявлен 21 заболевший. Коэффици-
ент распространения коронавирусной 
инфекции в республике составляет 0,9.

Все ограничительные меры воз-
можно отменить, когда индекс распро-

Общество

Прогресс в ребро
Возрастные россияне стали в разы активнее на сайтах знакомств

Анна Каледина 

П андемия и ограничительные меры 
способствовали резкому росту по-

сещаемости сайтов знакомств и покупок 
на них. Причём в наибольшей степени этот 
бум коснулся людей среднего и старше-
го поколения. Количество трат на такие 
сервисы у людей в возрасте 71–80 лет вы-
росло в шесть раз, 61–70 лет — вдвое. Та-
кие данные получил МКБ на основе ко-
дов трансакций. 

Нет ничего удивительного в резком 
росте использования онлайн-сервисов 
в период пандемии. Причём, как выясни-
ли в МКБ, этот процесс коснулся не толь-
ко виртуальных кинотеатров и прочих 
развлекательных ресурсов, но и сай-
тов знакомств. Так, в 2020-м количество 
платежей (например, за продвижение ан-
кет, возможность ставить лайки) на та-
ких площадках выросло на 75% по срав-
нению с 2019-м. И уже в этом году, если 
сравнивать с аналогичным периодом 
2020-го, увеличение трат на сайтах зна-
комств составило 44%.

Наибольший прирост обеспечили 
клиенты так называемого «серебряного 
возраста». У молодежи 18–25 лет количе-
ство покупок на сайтах знакомств вырос-
ло на 32%, у старой гвардии 71–80 лет — 
в шесть раз. Люди в возрасте 61–70 лет 
приобретали услуги на таких ресурсах 
в два раза чаще, 51–60 лет — в 6,7 раза.

Такой скачок можно объяснить эф-
фектом низкой базы. В 2018 и 2019 годах 
клиенты 71–80 лет совершали единич-
ные операции по покупке платных услуг 
на сайтах знакомств и делали это нере-
гулярно, рассказали «Известиям» в МКБ. 
Однако пандемия не только определила 
новый тренд, но и закрепила его. Сейчас, 
судя по трансакциям, эти люди стали по-
стоянными посетителями таких ресур-
сов. По данным кредитной организа-
ции на середину февраля, доля людей 
71–80 лет, совершающих онлайн-покуп-
ки в категории «Знакомства», составля-
ет 2%. Среди граждан 61–70 лет этот по-
казатель составил 3%, 51–60 лет — 15%. 
Самая большая доля (24%) посетителей 
сайтов знакомств, которые пользуются 
платными услугами, приходится на лю-
дей 41–50 лет.

Что касается среднего чека , 
то он на подобных ресурсах составляет 
300–400 рублей. Самой экономной оказа-
лась молодёжь 18–25 лет, которая в про-
движение своего профиля вкладывает 
в среднем 100 рублей. Больше всего — 
500 рублей — тратят на эти цели люди 
36–40 лет.

Эксперты связывают тренд с изо-
ляцией из-за пандемии коронавируса. 
Люди проводили много времени дома, 

причём россиян старшего возраста это 
касалось в большей степени, отметил 
гендиректор Telecom Daily Денис Ку-
сков. Например, в столице до сих пор 
действуют ограничения для этой кате-
гории граждан.

— Поскольку личное общение было 
затруднено, люди искали его в вирту-
альном пространстве. И хотя ситуация 
с пандемией сейчас меняется к лучше-
му, всё равно многие ограничения ещё 
действуют, поэтому тенденция продол-
жается, — отметил эксперт.

Люди в возрасте чаще, чем молодёжь, 
пользуются платными возможностями 
сервисов, поскольку не всегда разбира-
ются, как правильно использовать сайты 
знакомств, полагает Денис Кусков.

По сравнению с докарантинными по-
казателями покупательская активность 
«серебряных» россиян на онлайн-серви-
сах выросла в разы, подтвердили в иссле-
довательском холдинге «Ромир».

— Этот процесс затронул все воз-
растные категории, но молодёжь задол-
го до пандемии была знакома с развле-
кательными интернет-ресурсами, а для 
старшего поколения многое оказалось 
в новинку. По этой причине интерес к ус-
лугам, которые предлагали те же сайты 
знакомств, у возрастных пользователей 
оказался выше, — сказали «Известиям» 
в холдинге.

Все поколения за время карантина 
изменили отношение к виртуальному 
миру: сейчас люди в большей степени, 
чем раньше, готовы осваивать и исполь-
зовать электронные способы взаимодей-
ствия, констатировала основатель и ко-
ординатор исследовательского центра 
«RuGenerations — российская школа те-
ории поколений» Евгения Шамис.

— Мы не то что перестали сопротив-
ляться виртуальному миру. Ситуация 
с коронавирусом не оставила другого 
выхода человечеству. Одновременно 
изменился запрос к сайтам знакомств. 
Что мы ищем? Романтические отноше-
ния, партнёра для создания семьи, дру-
зей, интересных собеседников. Сайты 
знакомств изменились, — сказала она.

Наибольшие изменения в этом вопро-
се видны у людей «серебряного возраста» 
в поколениях беби-бумеров (бума рож-
даемости после Второй мировой вой-
ны) 1944–1963 годов рождения, а также 
у родившихся до 1943 года, посколь-
ку их в наибольшей степени затронули 
ограничительные меры, указал эксперт.

— Поскольку потребность в обще-
нии не исчезла, люди пошли общаться 
на сайты знакомств. Интересно посмо-
треть, увидим ли мы среди людей этих 
поколений тенденцию создавать новые 
семьи, — отметила Евгения Шамис.

По её мнению, дополнительно на си-
туацию с сайтами знакомств влияет ди-
алог в обществе о здоровом долголетии. 
Оно подразумевает социальную актив-
ность и включает готовность обрастать 
новыми социальными связями и вклады-
ваться в них, сказала эксперт.

Нынешние россияне 70–80 лет — люди, 
чья молодость пришлась на оттепель, бум 
мини-юбок и первые признаки сексуаль-
ной революции в обществе. Представи-
тели этого поколения уже не пытаются 
соответствовать традиционному обра-
зу бабушек и дедушек. Например, сейчас 
по соцсетям гуляет картинка, на которой 
очень пожилой мужчина тянет за руку 
свою супругу со словами «пойдём уже». 
И ответ: «Prodigy играет». Несомненно, 
это преувеличение, поскольку поколе-
ние, которое выросло на творчестве этой 
группы, пока ещё даже не достигло пожи-
лого возраста.

— Пенсионеры больше не считают себя 
пенсионерами в прежнем понимании 
этого слова и хотят перезагрузки в виде 
устройства своей личной жизни, — пояс-
нила психолог Инга Корягина. — Эмоцио-
нально пандемия их не тронула, так как 
закалили предыдущие многочисленные 
кризисы. Дети выросли, дома построе-
ны, пора заняться собой и своей эмоци-
ональной жизнью. За год интернет-об-
щение стало родным, страх технологий 
преодолеён, почему бы не пойти на сай-
ты знакомств.

Однако эксперты по кибербезопас-
ности напоминают, что виртуальное 
пространство имеет свою специфику 
и важно не забывать о рисках, которые 
возникают при использовании сайтов 
знакомств.

— Посетители могут стать жертвой мо-
шенников. Способов обмана довольно 
много. Одна из проблем — фейковые ак-
каунты, в которых часто используются 
имя, фото и данные о жертве, — предо-
стерег замруководителя департамента 
защиты от цифровых рисков Group-IB 
Антон Долгалёв.

Эксперт привел такой пример: воз-
растному мужчине (а их на сайтах зна-
комств 61%) назначает свидание «де-
вушка-приманка», которая заявляет, что 
хочет в театр или на концерт, заброниро-
вала билеты и их нужно срочно выкупить. 
Затем присылает ссылку на поддельный 
сайт, благодаря которому мошенники 
похищают деньги или данные банков-
ских карт. Расчёт на то, что человек, ко-
торый хочет понравиться, постесняет-
ся отказать в покупке билетов, пояснил 
Антон Долгалёв. Он советует не забывать 
о цифровой гигиене и не распространять 
в Сети личную информацию, персональ-
ные данные и ценные сведения.
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странения заболевания будет меньше 
0,7, рассказал в интервью «Известиям» 
замдиректора ФБУН «Центральный 
научно-исследовательский институт 
эпидемиологии» Роспотребнадзора, 
член-корреспондент РАН, профессор 
Александр Горелов.

При этом, по его словам, даже если 
индекс менее 0,7, маски, перчаточный 
режим и социальная дистанция явля-
ются золотым стандартом препятствия 
заболеваемости.

Стоит напомнить, что Роспотреб-
надзор выпустил 16 октября 2020 года 

постановление (оно вступило в силу 
28 октября), согласно которому сле-
дует обеспечить людям в обществен-
ных местах ношение гигиенических 
масок, а высшим должностным ли-
цам субъектов обеспечить контроль 
за этим. Документ до сих пор не от-
менён.

При этом президент РФ в начале 
марта 2020 года уполномочил глав ре-
гионов самостоятельно регулировать 
жёсткость вводимых коронавирусных 
ограничений, пояснил «Известиям» гла-
ва юридической компании AVG Legal 
Алексей Гавришев. 

�� ТРЕНД НА ПОНИЖЕНИЕ

Есть два варианта развития событий по-
сле отмены масочного режима, счита-
ют эксперты.

— Решение отменить масочный ре-
жим может быть вызвано тем, что 
люди в Удмуртии и так им пренебре-
гали, а власти за этим не желают сле-
дить. В этом случае ничего не изме-
нится. Если всё же население региона 
добросовестное и большинство лю-
дей использовали средства индиви-
дуальной защиты, то можно ожидать 
небольшого роста заболеваемости, — 
отметил руководитель лаборатории 
геномной инженерии МФТИ Павел 
Волчков.

По его мнению, отказ от масок сей-
час нецелесообразен.

— В среднем на этой неделе заболе-
ваемость в Удмуртии снизилась на 30%, 
мы действительно видим тренд на по-
нижение. При этом ношение масок — 
та элементарная мера, которая не требу-
ет особых финансовых или физических 
затрат, — заключил эксперт.

Впрочем, есть специалисты, кото-
рые одобряют решение местных вла-
стей отказаться от масочного режима. 
Удмуртия была одним из первых регио-
нов, который стал активно использовать 
технологии для борьбы с инфекцией по-
мимо стандартных мер, отметил меди-

цинский директор сервиса «СберЗдоро-
вье» Владислав Мохамед Али.

По его словам, осенью прошлого года 
правительство республики запустило 
дистанционный мониторинг здоровья 
жителей, болеющих в том числе корона-
вирусной инфекцией и внебольничной 
пневмонией. К проекту было подключе-
но более 40 клиник и почти 1,5 тыс. па-
циентов. Это помогло частично разгру-
зить систему здравоохранения, чтобы 
врачи могли оказывать помощь боль-
шему числу людей.

�� КРЫМ НА ПОДХОДЕ

Большая часть ограничений к 1 марта 
может быть снята также в Крыму при 
сохранении благоприятной эпидемио-
логической обстановки и положитель-
ной динамики по уменьшению уровня 
заболеваемости.

При этом обязательными мерами 
останутся социальная дистанция, но-
шение масок и мытьё рук. В Крыму ин-
декс распространения коронавируса 
за последнюю неделю составляет 0,9.

9 февраля вице-премьер россий-
ского правительства Татьяна Голико-
ва заявила на брифинге, что ситуация 
с распространением коронавирусной 
инфекции в стране стабилизируется. 
При этом суточный показатель заболе-
ваемости по регионам сильно отличает-
ся: он в два раза и более выше среднего 
по России в республиках Карелия и Кал-
мыкия, а также в Санкт-Петербурге. 
Минимальные уровни зарегистриро-
ваны в республиках Татарстан, Чечня, 
Дагестан, а также Ненецком автоном-
ном округе и Краснодарском крае.

«Казус Мартынова»

Владимир Рудаков

Историк

Подросток, плюнувший, а затем и по-
мочившийся на спину 90-летнему 

старику только из-за того, что тот был 
«за Путина», а сам малолетний подо-
нок оказался убеждённым сторонни-
ком Навального, имеет все шансы стать 
маркером того упущенного страной по-
коления, которое не просто формиру-
ется, а уже сформировалось на наших 
глазах. Ну хорошо — не всего поколе-
ния, но его вполне заметной и полити-
чески активной части.

Ни семья, ни школа, ни иные ин-
ституты государства так и не смогли 
сформировать у этих (уже, к сожале-
нию, выросших) детей тех представ-
лений о добре и зле, которые счи-
таются значимыми в обществе. Это 
касается в том числе и уважительно-
го отношения к нашей истории, к на-
шей памяти о войне.

Проблема состоит ещё и в том, что 
ценностный диссонанс демонстриру-
ют вовсе не мигранты, ещё не успев-
шие адаптироваться к новым куль-
турным и поведенческим нормам, как 
часто бывает на Западе, где тоже стал-
киваются с подобного рода конфлик-
тами мировоззрений. Мартынов — это 
наш «писающий мальчик», и мочится 
он не только на деда, но и на наше об-
щее прошлое. В этом смысле «казус 
Мартынова» не просто омерзителен, 
но и опасен. Ведь с таким поведени-
ем (пожарить сосиски на Вечном огне, 
выложить фотографии нацистских 
преступников на ресурсе «Бессмерт-

ного полка», вступить в оскорбитель-
ный диалог со стариком-ветераном 
в зале суда, глумливо и эпатажно по-
хихикать над подвигом Зои Космоде-
мьянской в радиоэфире и пр.) прихо-
дится сталкиваться всё чаще и чаще.

Не будем забывать: эпатаж свой-
ствен молодости. Тем более в нашу 
эпоху повального самолюбования 
и самопрезентаций. Наличие смарт-
фона и широкий выбор каналов ком-
муникации позволяют мгновенно 
«публичить» самые экстравагантные 
и оскорбительные выходки. Но дело 
не только в возрасте и эпохе. Дело 
ещё и в социальном запросе на по-
добного рода похабство, которое дав-
но уже стало не просто элементом 
самовыражения отдельных недоум-
ков, но и неотъемлемой частью опре-
делённого политического течения. 
С лёгкой руки Фёдора Достоевского 
их часто называют бесами...

Будет большая беда, если эти мо-
лодые люди вырастут и останутся 
такими же. Не перерастут, не изжи-
вут мартыновых в самих себе. В этом 
случае «синдром писающего на своё 
прошлое мальчика» имеет все шан-
сы в следующем поколении пойти 
вширь, увлечь за собой новых Ива-
нов, вернее, мартыновых, не помня-
щих родства. Тем более что готовых 
помочь им извне — и материально, 
и «методически» — и сегодня, и зав-
тра будет предостаточно.

Мне кажется, большая поли-
тическая и морально-нравствен-
ная ошибка — по-прежнему смо-
треть на всё это безучастно. И я даже 
не об уголовной ответственно-
сти, хотя и она предусмотрена зако-
ном. Я о воспитании, которое давно 
уже пущено на самотёк — либо вооб-
ще исключено из нашей образова-
тельной среды, либо так «талантли-
во» в неё включено, что лучше бы его 
не было там вовсе.

Есть ли выход? Способна ли шко-
ла в принципе взять на себя функцию 
передаточного механизма коллек-
тивной памяти о событиях, лежащих 
в основе национальной идентично-
сти? Считаю, что в одиночку ей эту 
задачу не решить. Но выступить мо-
дератором разнообразных обще-

ственных и культурных инициатив, 
направленных на поддержание на-
циональной памяти, думаю, не про-
сто способна, но и обязана.

Это очень непростая задача. Ведь 
речь не идёт о механическом добав-
лении «часов на войну» (коих, кстати, 
в школьной программе не просто мало, 
а катастрофически мало). Необходи-
мо обозначить, какие именно обра-
зы (а не только знания!) должны быть 
сформированы у последующих по-
колений. Нужно понять, без чего мы — 
современные взрослые — не пред-
ставляем себе того, что называется 
памятью о Великой Отечественной 
войне. Только после этого — опреде-
ление сил и средств, то есть способов 
и методик трансляции этих образов.

Разумеется, часть нагрузки могут 
взять на себя уроки истории, другую 
часть — великая литература о вой-
не, которая весьма эпизодически 
представлена на сегодняшних уро-
ках словесности. Но ставка не только 
на уроки. Поисковые и волонтёрские 
движения, патриотические клубы, 
учреждения дополнительного обра-
зования, кино, телевидение, музеи, 
выставки, военно-спортивные и даже 
компьютерные игры, возможно-
сти TikTok, наконец, — все эти и мно-
гие другие культурные, информаци-
онные и социальные инструменты 
должны быть включены в общий кон-
тур серьёзной просветительской 
работы, скоординированной и на-
правленной на формирование совре-
менной памяти о войне.

Этой работой нужно заниматься 
при помощи современных методик, 
привлекая к ней современных людей, 
способных говорить с сегодняшним 
поколением школьников на доступ-
ном им языке. И не время от времени, 
не в рамках подготовки к очередному 
юбилею, а на постоянной основе.

По большому счёту это должен 
быть ещё один национальный проект, 
ведь такая работа — это и есть фор-
мирование гражданской нации, о ко-
торой мы так часто говорим. Давайте 
смотреть на проблему по-взрослому: 
иными способами изжить «синдром 
писающего на своё прошлое мальчи-
ка» нам вряд ли удастся.

 Общество

Армия

«Посейдон» в лодке
Субмарину готовят к испытаниям ядерных роботов

Антон Лавров, Алексей Рамм

Н ачалась подготовка к испытаниям 
ядерных подводных роботов «По-

сейдон» с борта их первого штатного 
носителя — АПЛ «Белгород». Сейчас 
атомный крейсер готовится впервые 
выйти в море. Ранее уникальный стра-
тегический подводный беспилотник те-
стировался с борта дизельной субма-
рины Б-90 «Саров». Эксперты считают, 
что на завершение проекта создания 
комплекса с инновационными боепри-
пасами может потребоваться ещё не-
сколько лет.

�� ФИНАЛЬНЫЕ ТЕСТЫ

Ранее об успешном завершении мор-
ских полигонных испытаний «По-
сейдонов» объявил глава оборонно-
го ведомства Сергей Шойгу. Также 
о проведении тестов АПЛ «Белгород» 
сообщил журналистам в начале ян-
варя генеральный директор произ-
водственного объединения «Севмаш» 
Михаил Будниченко. До ввода в строй 
специализированных подводных ло-
док — носителей нового вооружения 
«Посейдоны» испытывались с экспери-
ментальной субмарины Б-90 «Саров». 
С 2008 года она проводила пуски ма-
кетов, а потом и прототипов ядерно-
го робота.

В январе ПО «Севмаш» подгото-
вило несколько извещений (име-
ются в распоряжении «Известий») 
о заключении контракта на мон-
таж испытательного оборудования 
для «Посейдонов» на строящейся 
АПЛ «Белгород». Точное наименова-
ние техники не раскрывается. Также 
в извещениях указаны и другие ра-
боты — в их числе завершение монта-
жа корабельной системы безопасно-
сти и борьбы за живучесть. Согласно 
датам, указанным в документах, для 
окончания разработки комплекса 
из подводной лодки и ядерных бес-
пилотников понадобится ещё до пяти 
лет.

— На испытаниях «Белгорода» пред-
стоит выполнить достаточно много 
этапов, — рассказал «Известиям» быв-
ший командир подводной лодки ка-
питан 1 ранга Игорь Курдин. — Будут 
проверяться ходовые качества лодки 
на различных режимах и скорость ра-
боты энергоустановки. Завершающи-
ми станут практические торпедные 
стрельбы, в том числе пуском «По-
сейдона». Сказать, сколько это зай-
мёт времени, сейчас трудно. Если бы 
это была серийная лодка, тогда мож-
но было бы делать какие-то предпо-
ложения. Но для такого уникального 
корабля тесты могут занять доволь-
но продолжительное время.

Эксперт отметил, что изначально 
«Белгород» закладывался по проек-
ту 949А «Антей». Такие лодки строи-
лись с середины 1980-х до середины 
1990-х годов, и сегодня многие из них, 
пройдя модернизацию и получив но-
вое оружие, остаются в строю.

— Эти корабли сразу строились 
с большим модернизационным запа-
сом — пояснил Игорь Курдин. — Так, 
шахты оружия делали большего диа-
метра, чем боеприпасы, которые тог-
да использовали. Их прочный корпус 
прослужит долго, ядерная энергети-
ческая установка требует только за-
мены активной зоны, ну а радиоэлек-
тронику и всё прочее можно поменять 
на новое. Поэтому лодки данного про-
екта, даже построенные 30 лет назад, 
остаются в строю и ходят на боевую 
службу.

�� ЯДЕРНОЕ СЕРДЦЕ

«Посейдон» — один из новых образ-
цов оружия сдерживания, представ-
ленных в 2018 году Владимиром Пу-
тиным в послании Федеральному 
собранию. Они предназначены для 
нанесения гарантированного ответ-
ного удара даже в случае внезапного 
нападения на Россию с применени-
ем средств массового уничтожения, 
включая ядерные.

Сердцем нового проекта стал ин-
новационный малогабаритный ре-
актор. Подробности его устройства 
не раскрываются. По словам пре-
зидента, ядерная энергоустановка 
в сто раз меньше по объёму, чем дви-
гатели АПЛ, и при этом превосходит 
их по мощности.

Напоминающий большую тор-
педу роботизированный аппарат 
благодаря компактному ядерному 
двигателю имеет неограниченную 
дальность хода. Он способен погру-
жаться на глубину до 1 км. Габариты 
позволяют установить на него мощ-
нейшую боевую часть, эквивалент-
ную нескольким мегатоннам тротила. 
Этого достаточно для нанесения не-
приемлемого ущерба прибрежной ин-
фраструктуре любого потенциально-
го противника, а также уничтожения 
авианосных ударных групп. Была за-
явлена также возможность установ-
ки на беспилотники обычных боевых 
частей со взрывчаткой.

Министерство обороны продемон-
стрировало несколько видеороликов 

испытаний «Посейдонов» с пуска-
ми с подводной платформы и экспе-
риментальной субмарины «Саров». 
Но о начале тестов со специализиро-
ванных носителей пока не сообща-
лось. По разным сведениям, каждый 
из них будет нести от четырёх до ше-
сти шахтных установок для ядерных 
роботов.

�� НОСИТЕЛЬ «ПОСЕЙДОНОВ»

Вступить в строй «Белгород» должен 
незадолго до своего 30-летнего юби-
лея. Строительство «убийцы авианос-
цев» проекта 949А «Антей» началось 
ещё в 1992 году. Но вскоре работы, как 
и на множестве других недостроен-
ных кораблей советской эпохи, были 
заморожены. Лодку законсервирова-
ли. Дальнейшая её судьба долгие годы 
оставалась неопределённой. Две од-
нотипные субмарины, постройка ко-
торых находилась на меньшей стадии 
готовности, разобрали на стапелях.

В 2006 году бывший тогда гла-
вой военного ведомства Сергей 

Иванов заявил, что АПЛ «Белгород» 
Министерству обороны не нуж-
на. Рассматривалась возможность 
переоборудования её для другого 
заказчика, но идея так и не была ре-
ализована.

Интерес к недостроенному под-
водному крейсеру вернулся с нача-
лом проекта создания «Посейдонов». 
В 2009 году стартовала разработка 
проекта модернизации субмарины, 
а через три года главком ВМФ сооб-
щил: «Белгород» всё-таки будут до-
страивать, но в особом варианте для 
решения специальных задач. В 2012-м 
субмарину повторно заложили на за-
воде, и началась крупномасштабная 

перестройка её корпуса. Вместо от-
секов для крылатых ракет были уста-
новлены пусковые установки для но-
вого оружия. Номер проекта сменили 
с 949А на 09852.

В апреле 2019-го лодку вывели 
из эллинга в Северодвинске. За её спу-
ском на воду наблюдал по телемосту 
президент Владимир Путин. Нача-
лись проверки субмарины на плаву, 
достройка и тестирование её ядерно-
го реактора. Ожидается, что испыта-
ния завершат к концу этого года. Ра-
нее Минобороны сообщало о том, что 
экипаж для первого носителя уже 
сформирован и начал практическое 
освоение лодки и её оружия.

МНЕНИЕ

« НА ИСПЫТАНИЯХ «БЕЛГОРОДА» ПРЕДСТОИТ ВЫПОЛ-
НИТЬ МНОГО ЭТАПОВ. БУДУТ ПРОВЕРЯТЬСЯ ХОДО-
ВЫЕ КАЧЕСТВА ЛОДКИ НА РАЗЛИЧНЫХ РЕЖИМАХ 

И СКОРОСТЬ РАБОТЫ ЭНЕРГОУСТАНОВКИ. ЗАВЕРШАЮЩИМИ 
СТАНУТ ПРАКТИЧЕСКИЕ ТОРПЕДНЫЕ СТРЕЛЬБЫ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
ПУСК «ПОСЕЙДОНА»
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«Варианты возвращения в Канаду даже не рассматривал»
Защитник системы армейцев Марсель Ибрагимов — о вызове на Евротур,  
конкуренции в ЦСКА и жизни за океаном

Алексей Фомин

О дним из неожиданных кадровых ре-
шений штаба сборной России стал 

вызов защитника системы ЦСКА Марсе-
ля Ибрагимова на предстоящие Швед-
ские хоккейные игры. Он уже не первый 
год на подходе к главной команде ар-
мейцев и в нынешнем сезоне часто под-
ключался к играм в КХЛ. Но из-за высо-
кой конкуренции то и дело отправляется 
назад в фарм-клуб красно-синих «Звез-
ду», стабильно выступая за неё в Высшей 
хоккейной лиге (ВХЛ).

В интервью «Известиям» 23-летний 
Ибрагимов рассказал о примерах сре-
ди защитников, вспомнил, как в юно-
сти жил в Канаде, и выразил надежду, 
что в обозримом будущем закрепится 
в составе ЦСКА.

Понимаете, чем будут отличаться игры 
Евротура от Вышки? Обсуждали это 
со своим партнёром по «Звезде» Дании-
лом Чайкой, который в ноябре выиграл 
Кубок Карьяла в молодёжном составе 
сборной?

Да, с Чайкой общались. Он сказал, 
что тут ничего сверхъестественного 
нет: «Просто играй по заданию, и у тебя 
всё получится». Не думаю, что там будет 
что-то сложное. Да, другой уровень, ре-
бята участвуют более мастеровитые, 
но и в КХЛ приходилось играть против 
таких же хоккеистов. Это примерно тот 
же уровень. Поэтому, думаю, сложно-
стей не будет, если выполнять установ-
ку тренерского штаба.

Рассчитываете, что после вызова в сбор-
ную штаб ЦСКА станет более активно вас 
подключать к матчам КХЛ?

В принципе ко мне в ЦСКА всегда 
было хорошее отношение. С каждым 
годом в главной команде дают всё боль-
ше шансов. Понятно, что конкуренция 
там большая. Собраны хорошие игроки, 
сам клуб чемпионский. Но надеюсь, что 
игра в Евротуре станет для меня шан-
сом заявить о себе.

После ухода из ЦСКА таких топовых за-
щитников, как Никита Нестеров, Алексей 
Марченко и Александр Романов, шан-
сов пробиться в состав стало больше?

Да, я ведь в этом сезоне уже 
сыграл гораздо больше 
игр в КХЛ, чем рань-
ше. И боль-

ше времени провожу на льду, больше 
играю в меньшинстве.

В нынешнем регулярном чемпионате 
КХЛ вы провели 11 матчей, и лишь в од-
ном из них — январском против СКА — 
ваше игровое время составило меньше 
10 минут. Почему после победного мат-
ча против «Амура» 21 января вновь ока-
зались в «Звезде»?

Игровая практика. Мы много разго-
варивали с тренерским штабом. И мне 
сказали, что я должен больше играть. 
Можно, конечно, всё время находить-
ся в КХЛ и выходить на лёд в отдель-
ные моменты, когда тебе дадут шанс. 
А можно поехать в фарм-клуб и активно 
помогать ребятам играть в ВХЛ, наби-
раясь там опыта.

За время игр и тренировок в ЦСКА мно-
гому научились у Нестерова, Марченко, 
Богдана Киселевича, Мэта Робинсона?

Ребята подсказывали на каж-
дой тренировке. Когда тренируешь-
ся с ними, бывают очень интересные 
моменты. Тот же Нестеров много по-
могал мне освоиться на таком уровне. 
И другие ребята. Но наибольший вклад 
в мой прогресс вносит Дмитрий Сер-
геевич Юшкевич (старший тренер 
ЦСКА. — «Известия»). Он больше 
всех работает с защитниками 
и постоянно даёт какие-то под-
сказки, проводит видеораз-
боры, подмечает разные ми-
кроэлементы, которые сам 
не замечаешь. За счёт этого 
идёт прогресс в игре в оборо-
не и меньшинстве.

Система игры в защите, кото-
рую вам прививают в «Звез-
де», идентична той, что прак-
тикуется в ЦСКА?

В «Звезде» спрос точно 
такой же. Ведь ребят го-
товят к тому, чтобы 
они в любой мо-
мент могли 
приехать 

в ЦСКА и с ходу быть готовы к той сис-
теме, которую предпочитают Игорь Ва-
лерьевич Никитин и Юшкевич. Всё это 
отрабатываем в «Звезде» и показываем 
тот же хоккей, что и ЦСКА.

«Звезда» выиграла прошлый регулярный 
чемпионат ВХЛ и уверенно проходила 
первые два раунда плей-офф, который 
не был доигран из-за пандемии. Поче-
му в этом сезоне команде приходится 
до последних матчей бороться за попа-
дание в плей-офф?

Потеряли много хороших испол-
нителей, возрастных ребят, у которых 
есть опыт. Они могут реализовать мо-
мент с одного раза. И помогали коман-
де как на льду, так и вне площадки. 
А в этом сезоне идёт перестройка, при-
ходит молодёжь. Их обучают. Но нет 
опыта в завершении. И только сейчас, 
к концу регулярного чемпионата все 
мы пришли к единому знаменателю. 

В прошлом сезоне та-
кие возрастные игро-

ки с опытом КХЛ, как 
Пеньковский, Анти-

пов, Пешехо-
нов или 

Рыжков, могли сразу забить шайбу, по-
лучив для этого возможность. За счёт 
этого «Звезда» шла вверху.

В 17 лет вы уехали в Западную хоккейную 
лигу (WHL) Канады, где три года высту-
пали за команду «Виктория Роялс». Тя-
жело было?

Тактика в чём-то отличается от того, 
во что мы играли в России. Но в нашей 
команде главным тренером был Дэйв 
Лоури (с ноября 2020 года — ассистент 
главного тренера клуба НХЛ «Винни-
пег Джетс». — «Известия»). И у нас был 
хоккей, в котором с места отбора шай-
бы её надо всегда отправлять вперёд. 
Всё вперёд, работа в чужой зоне, ми-
нимальная игра у своих ворот. Поэтому, 
вернувшись в Россию, я был готов к той 
игре, которую нам ставили в системе 
ЦСКА. Мне повезло, что за океаном я ра-
ботал почти по такой же системе.

Можете рассказать о месте, где жили, 
играя в WHL?

Это провинция Британская Колум-
бия, город Виктория, находящийся 
на островке рядом с Ванкувером. Здесь 
очень красивая природа. Зимы поч-
ти нет — температура +10. За три года 
моей игры лишь однажды снег выпал. 
Все удивились. Нам отменили раскат-
ку, потому что на весь город была одна 
снегоуборочная машина.

Город хоккейный?
Обычно в плей-офф полный стадион. 

А по ходу регулярного чемпионата ста-
бильно приходили на матчи по 3–4 тыс. 
человек. Я не часто выходил из дома — 
в основном отдыхал после тренировок 
и матчей. Но если гулял по улице, то кто-
нибудь из прохожих обязательно узна-
вал меня, спрашивал, как дела, желал 
удачи в следующем матче.

Почему в 2017 году решили уехать назад 
в Россию?

Конкретных предложений и заинте-
ресованности во мне в Северной Аме-
рике не было. Поэтому решил ехать 
домой и пробиваться в России.

После возвращения были варианты 
снова поехать в Северную Америку?

Нет, я даже не рассматри-
вал такие варианты. Снача-
ла нужно вырасти в России, 
окрепнуть в КХЛ. 

Шорт возьми
У кого из российских претендентов есть шанс на «Оскар»

Сергей Сычёв, Зоя Игумнова,  
Андрей Туманов

Т ри картины российских авторов, 
10 фев раля вошедшие в шорт-лист 

кинопремии «Оскар», ждёт отбор в но-
минациях. Для попадания в этот почёт-
ный список сегодня имеют немалое зна-
чение и политика, и актуальность работы, 
не отрицают эксперты. Так, в российском 
оскаровском комитете «Известиям» сооб-
щили, что все эти факторы учитывались 
при выдвижении ленты Андрея Кончалов-
ского. Но для получения заветной стату-
этки одного лишь сочетания этих «ингре-
диентов» недостаточно — не менее важно 
и продвижение. Методику отбора и пер-
спективы отечественных картин «Изве-
стия» обсудили с экспертами, членами 
Киноакадемии и претендентами на приз.

Фильмы российских авторов поспо-
рят за выход в финальную стадию в трёх 
номинациях. «Дорогие товарищи!» Ан-
дрея Кончаловского, повествующий 
о расстреле рабочих, поднявших мя-
теж в Новочеркасске в 1962 году, выдви-
нут от России как лучший иноязычный 
фильм. «Гунда» Виктора Косаковского 
(Норвегия/США) сделана без участия 
РФ и претендует на звание лучшего пол-
нометражного документального филь-
ма. В картине мир людей подан глазами 
животных, которые в конце концов по-
падают на стол. Также в этой категории 
и в номинации «Лучшие визуальные эф-
фекты» — картина «Добро пожаловать 
в Чечню», в центре которой проблемы 
секс-меньшинств (продюсер и опера-
тор Аскольд Куров). Правда, снята она 
режиссёром из США Дэвидом Фрэнсом 
на американские же деньги.

«Дорогие товарищи!» и «Добро пожа-
ловать в Чечню» в России официально 
вышли и доступны. «Гунда» куплена 
для проката, заявленная дата релиза — 
15 апреля.

Все фильмы на первый взгляд соот-
ветствуют нынешним трендам «Оска-
ра», который уже не первый год упре-
кают в тенденциозности. Столкновение 
с тоталитарным режимом, веганский 
манифест, преследование сексуаль-
ных меньшинств — эти темы, как пра-
вило, находят понимание у киноакаде-

миков. Кроме того, ленты показывались 
на международных кинофестивалях, 
а киноакадемики реагируют на то, что 
на слуху.

Однако, по мнению российских 
членов Американской киноакадемии, 
на попадание картины в шорт-лист по-
мимо соответствия трендам влияет 
множество нюансов.

Режиссёр Сергей Дворцевой уверен, 
что «Гунда» — картина не политическая 
и не конъюнктурная, наоборот, она идёт 
вразрез с общим течением.

— Во всём мире документальное 
кино выродилось в некий журналист-
ский жанр, — отметил режиссёр. — «Гун-
да» — это кино в классическом понима-
нии, чистое искусство, медленное, без 
слов. Поэтому я за неё и голосовал. Сре-
ди академиков не все веганы.

Киноакадемик Виталий Манский 
подчеркнул, что для документалисти-
ки на «Оскаре» актуальность являет-
ся важным обстоятельством и, если 
бы картина не была связана с вегета-
рианством и в широком смысле с по-

литикой «зелёных», она не попала бы 
в шорт-лист.

Продюсер фильма «Добро пожало-
вать в Чечню» Аскольд Куров уверен, что 
его фильм пробудил в людях сочувствие 
и именно поэтому, а не только за акту-
альность был выбран в шорт-лист.

— На Берлинале наш фильм получил 
приз зрительских симпатий, и у нас 
на всех показах были аншлаги и эмоцио-
нальные обсуждения, — рассказал он. — 
Мы получили очень тёплые отзывы, нам 
говорили, что потрясают именно чело-
веческие истории. Зрители ведь не учи-
тывают никакую конъюнктуру или по-
литическую ситуацию. Они голосуют 
за то, что их взволновало и тронуло.

В особом положении картина Андрея 
Кончаловского, отмечают эксперты. 
У неё хороший шанс войти в номинанты 
и побороться за победу, Кончаловский 
в Америке «свой», а у киноакадемиков 
присутствует традиционное уваже-
ние к советскому кино, из которого вы-
шел Андрей Сергеевич. Но и трудностей 
предстоит немало. Прежде всего кар-
тина, несмотря на актуальный тренд, 
не вписывается в мультикультурные 
устремления нынешнего «Оскара».

— Шорт-лист в категории «Лучший 
зарубежный фильм» несёт на себе 
чёткий отпечаток нынешней борьбы 
по поводу репрезентации разного рода 
меньшинств, — отметил киновед, про-
граммный директор ММКФ Кирилл 
Разлогов. — Широко представлены 
картины из небольших кинематогра-
фий экзотического содержания, чего 
раньше не было. В этих фильмах при-
сутствуют люди разного цвета кожи, ве-
роисповедания, сексуальных предпо-

чтений и всего того, что в оскаровских 
бумагах рекомендуется. Фильм Конча-
ловского в приоритеты этой новой по-
литкорректности не входит.

Телефон Владимира Меньшова, 
председателя российского оскаров-
ского комитета, выдвинувшего карти-
ну Кончаловского на «Оскар», на момент 
публикации был недоступен. Но Влади-
мир Котт, входящий в комитет, сообщил, 
что политическую повестку при голосо-
вании они тоже учитывали.

— Когда мы решали, кого отправить 
на «Оскар», в шорт-листе были достой-
нейшие российские картины. Но мы ещё 
думали про шансы. У Андрея Сергееви-
ча они неоспоримо выше, чем у других, — 
признал режиссёр. — Поскольку фильм 
Кончаловского чёрно-белый, а боль-
шинство академиков — звёзды прошло-
го века, то им понравится визуальная 
составляющая. Но при этом его фильм 
ещё и актуален. Он показывает транс-
формацию личности в тоталитарном 
государстве. Героиня Высоцкой из вин-
тика советской тоталитарной машины 
превращается в настоящую женщину, 
начинает прозревать и сочувствовать. 
Это внятный месседж. Учитывая наши 
отношения с Америкой, он будет немед-
ленно прочитан и воспринят как актив-
ный политический жест.

Голландский пир
Сможет ли Кулижников вновь выиграть ЧМ

Тимур Ганеев

В нидерландском Херенвене 11 февра-
ля стартует главный турнир в конь-

кобежном спорте — чемпионат мира 
на отдельных дистанциях. Он закро-
ет международный сезон, прошедший 
в сокращённом варианте из-за панде-
мии. У наших спортсменов есть хорошие 
шансы выступить более чем достойно. 

Международный союз конькобеж-
цев (ISU) вообще занял в своих видах 
спорта более консервативную пози-
цию, чем их коллеги из других дисци-
плин. И в фигурном катании, и в шорт-
треке, и в коньках большое количество 
стартов было отменено. Так, у конько-
бежцев не состоялись четыре из шести 
этапов Кубка мира. А два оставшихся 
было решено провести в голландском 
Херенвене. Туда же перенесли и чем-
пионат Европы, состоявшийся в ян-
варе, и первенство планеты, которое 
должно было стать одним из тестовых 
предолимпийских турниров в Пекине.

— Лучше так, чем вообще никак, — 
сказала «Известиям» олимпийская 
чемпионка-2006, депутат Государствен-
ной думы Светлана Журова. — ISU мо-
лодцы, что смогли найти такой выход 
из ситуации. Спасибо Херенвену и всей 
Голландии. Тут так любят конькобеж-
ный спорт, что вариант с непроведе-
нием чемпионата мира был для них 
неприемлем. А для спортсменов это 
и возможность подвести итоги сезо-
на, и подготовка к Олимпийским играм, 
и призовые, что тоже немаловажно. Си-
деть дома и пропустить целый сезон 
для профессионалов смерти подобно.

Итак, вместо новенькой арены 
в Китае чемпионат мира с 11 по 14 фев-
раля примет легендарный каток «Ти-
алф» — настоящая Мекка для всех 
конькобежцев, он построен в далё-
ком 1967 году. Здесь разыграют 12 ком-
плектов наград: на дистанциях 500, 
1000, 1500, 5000 и 10 000 м у мужчин; 
500, 1000, 1500, 3000 и 5000 м у женщин, 
а также в команд ных гонках и масс-
стартах. Плюс возможность стать ча-
стью истории.

— Я два раза пробовала выиграть чем-
пионат мира в спринтерском многобо-
рье на «Тиалфе», — вспомнила Светлана 
Журова. — Первый, в 1996 году, неудач-
но. Я помню, как безумно расстроилась, 
когда была лидером, но упала — тогда 
все болельщики за меня переживали. 
Повторила попытку через десять лет, 
и мне удалось стать чемпионкой. Это, 

конечно, непередаваемые ощущения. 
Выигрывая на «Тиалфе», ты ощущаешь, 
что прикоснулся к истокам конькобеж-
ного спорта.

На российских конькобежцев рас-
пространяются санкции, наложенные 
на страну Спортивным арбитражным 
судом (CAS) в декабре прошлого года. 
Поэтому они будут выступать на тур-
нире как команда Союза конькобежцев 
России (СКР), под флагом и логотипом 
организации. И, как стало известно 
накануне открытия турнира, вмес-
то гимна ISU разрешил использовать 
фрагмент из Концерта для фортепиа-
но с оркестром № 1 Петра Чайковского.

— Диалог с международной федера-
цией протекал достаточно спокойно 
и продуктивно, — рассказала «Извести-
ям» олимпийский призёр-2006, испол-
нительный директор СКР Варвара Ба-
рышева. — Переговоры продолжались 
вплоть до последнего дня. Была веро-
ятность не уложиться в сроки с новой 
формой, учитывая, что на производство 
комбинезонов обычно уходит от двух 
до трёх месяцев. Но мы предусмотре-
ли запасной вариант ещё до того, как 
решение CAS было вынесено, и успе-
ли всё заказать — и для конькобежцев, 
и для шорт-трека. В Херенвене высту-
пят 20 россиян: 11 мужчин и 9 женщин. 
По словам Барышевой, все лидеры 
сборной в строю, в том числе получив-
ший недавно небольшое повреждение 
Павел Кулижников — наш многократ-
ный чемпион мира и мировой рекор-
дсмен на дистанции 500 и 1000 м.

— Павел восстановился, — подчер-
кнула Варвара Барышева. — И уже по-
пробовал в том числе и стартовые раз-
беги во время тренировок. Сейчас его 
ничего не беспокоит, будем надеять-
ся, что малое количество соревнова-
тельной практики не помешает ему 
показать свой класс на дистанциях 
500 и 1000 м. Ждём успешных выступле-
ний от него, Натальи Ворониной, всех 
остальных ребят. Как показали преды-
дущие старты, команда готова хорошо.

На этапах Кубка мира, прошедших 
на том же «Тиалфе» в последние недели, 
на пьедестал поднимались и Кулижни-
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